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В Москве 
прошел митинг 
в поддержку 
Владимира Путина, 
на котором 
собрались 
130 тысяч человек



СТОРОННИКИ Владими-
ра Путина впервые вышли 
на митинг в таком количе-
стве. 130 тысяч человек со-
брались на Поклонной горе 
в Москве, чтобы дать отпор 
«оранжистам» - людям, ко-
торые вольно или невольно 
реализуют в России сцена-
рий «цветной» революции. 
Участники так и назвали 
это мероприятие - «анти-
оранжевый» митинг.

ПЕРВОЕ впечатление - море 
людей. Лозунги не особо кре-
ативные, зато понятные: «За 
Путина! За Россию!», «Если 
не Путин, то кто?», «Наваль-
ный - подберезовик Госдепа» 

(намек на связь одного из ли-
деров уличной оппозиции с 
бег лым олигархом).

К микрофону один за дру-
гим подходят те, кого приня-
то именовать патриотической 
интеллигенцией.

Александр Дугин, лидер 
Международного евразий-
ского движения: «Сегодня, 
когда американцы вторглись 
в Афганистан, в Ирак, а на 
повестке дня - Сирия и Иран, 
они целят в Россию. Мы - по-
следняя преграда на пути по-
строения глобальной импе-
рии зла».

Павел Поповских, руково-
дитель Союза десантников 
России: «Мы должны встать 
плечо к плечу и защитить ито-
ги выборов, которые пройдут 
4 марта».

Александр Проханов: «Мы 
по-разному видим наше буду-
щее. Но мы чувствуем оран-
жевую опасность. Они хотели 
продиктовать волю 140-мил-
лионному народу, выведя не-
сколько десятков тысяч лю-
дей на площади. Пусть они 
видят, сколько людей вышло 
против».

Ведущий митинга Сергей 
Кургинян: «Мы едины в том, 
что у нас есть. В 1991 году у 
нас отняли Советский Союз, 
Россию мы им не отдадим. 
Мы не позволим им ее разва-
лить».

Татьяна Тарасова, тренер 
по фигурному катанию: «Я 
верю в Путина, я знаю его, это 
умный человек, который ве-
дет нашу страну по правиль-
ному пути. Я сегодня говорю 

смело, спокойно. Мы можем 
где угодно отдыхать. Мы мо-
жем где угодно учить своих 
детей. Мы можем спокойно 
передвигаться по всей плане-
те. Мы можем что угодно чи-
тать и что угодно смотреть. Я 
считаю, что это свобода».

Михаил Леонтьев, журна-
лист, телеведущий: «Никто 
этой оранжевой «болотной 
слизи» Россию не отдаст. И 
власть в России не отдаст. 

Мы их не боимся. Мы пришли 
сюда не потому, что мы боим-
ся «болотных». А потому, что 
не хотим гражданской войны. 
И поэтому мы вышли на ули-
цы. Поэтому здесь. Мы вы-
шли и больше с этих улиц не 
уйдем. Нас - больше!»

Алексей НИКОЛАЕВ,
по сообщениям 

информагентств
Фото ИТАР-ТАСС 

и Reuters/Vostock-Photo

Выборы-2012: 6 февраля 2012 года2

«Оранжисты» 
получили отпор

В Москве прошел митинг в поддержку Владимира Путина, 
на котором собрались 130 тысяч человек

НАКОНЕЦ-ТО!

Люди помнят, что именно Путин спас страну от развалаВыборы покажут, кто прав

«Победа будет за нами!» Поддержать национального лидера на Поклонную гору пришли десятки тысяч людей



«МУЗЫКА, музыка! Где 
музыка?!» - растерянно 
кричал в микрофон веду-
щий митинга на Болотной 
площади в Москве Влади-
мир Рыжков, когда звуко-
оператор не смог вовре-
мя запустить фонограмму 
песни Цоя. У «оранжистов» 
в этот день, 4 февраля, во-
обще все шло из рук вон 
плохо.

ВО-ПЕРВЫХ, эта треклятая 
погода. Для людей, привык-
ших по нескольку раз в год 
бывать на Канарах и Мальди-
вах (а организаторы митинга 
- очень обеспеченные люди), 
московская зима уже какая-
то неродная. Оппозиционеры 
ежились.

Во-вторых, народу на Бо-
лотной площади собралось в 
четыре раза меньше, чем на 
Поклонной горе. Психологи-
чески это ощутимый удар для 
тех, кто громогласно заверял, 
что большинство-де против 
Путина.

И в-третьих, ни один из оп-
позиционных кандидатов в 
президенты (ни Жиринов-
ский, ни Зюганов, ни Прохо-
ров, ни Миронов) на митинге 
не выступили, хотя перегово-
ры с ними велись до послед-
него. В итоге на трибуне ока-
зались маргиналы. С соответ-
ствующей лексикой.

«Путин - лох! Путин - лох!» 
- орала либеральный журна-
лист Ольга Романова.

«Нам говорят, что мы купле-
ны. Это ложь, п…ж и провока-
ция!» - нецензурно выругал-
ся в микрофон лидер Левого 
фронта Сергей Удальцов. По-
сле этих слов площадь взор-
валась восторженным воем. 
Видимо, собравшаяся на Бо-
лотной интеллигенция почуя-
ла в Удальцове своего.

Политические страсти ки-
пели и в Петербурге. В ходе 
шествия «За честные выбо-
ры» оппозиционеры рисова-
ли на снегу, припорошившем 
припаркованные вдоль дорог 
машины, матерные послания 

в адрес Путина. А на митинге, 
который состоялся на Коню-
шенной площади, возникла 
нешуточная борьба за доступ 
к микрофону. Националист 
Николай Бондарик, выхватив 
его у либералов, потребовал 
удалить с площади колон-
ну представителей «секс-
меньшинств». Либералы от-
казались. Просто удивитель-
но, что в такой ситуации никто 
никому не набил морду…

Конечно, это фиаско. 
«Оранжисты», судя по лицам 
в толпе, и сами все понимают. 
Оппозиция, варившаяся мно-
го лет в собственном соку, в 
нем же и захлебнулась. Посол 
США Майкл Макфол может 
уезжать домой - анонсиро-
ванной «снежной революции» 
в России явно не будет.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото ИТАР-ТАСС 

и агентства «Интерпресс»

36 февраля 2012 годамитинги

ВСЕ КОНЧЕНО!

Москва. Болотная площадь. Бандерлоги занимают круговую оборону. 
«Поэт» Быков, матерщинник Немцов и матерщинник Удальцов

Москва. Болотная площадь. Нацисты в масках тоже пришли 
помитинговать против Путина

Петербург. По всему маршруту шествия от БКЗ «Октябрьский» 
до Конюшенной площади «белоленточная» интеллигенция 
оставляла матерные следы своей жизнедеятельности

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Выступала на замечательном празднике, посвященном 

основанию Балтийского флота. В Александровском саду 
играли духовые оркестры, вспыхивали фейерверки, пел хор. 
Дети веселились: стреляли в лазерном тире, ставили рекор-
ды на силомерах. Люди угощались горячим чаем и настоящи-
ми макаронами по-флотски. Все почувствовали себя слажен-
ной командой в едином экипаже под именем Петербург.

Николай БУРОВ, 
директор Государственного музейного комплекса
«Исаакиевский собор»:
- Работал, как обычно. Зимой у нас в выходные очень мно-

го посетителей. Отдыхаем иногда на неделе, если получа-
ется…

Альберт ЧАРКИН, 
скульптор:
- Этот день у нас был одним из самых ответственных в году 

- в Союзе художников мы подводили итоги выставки - при-
ема в наше творческое объединение. Претендентов оказа-
лось около сотни. Впечатления от их работ самые отрадные: 
разные по всевозможным характеристикам, все они оказа-
лись одинаково высоки по качеству. Рад, что Петербургское 
отделение Союза художников вскоре пополнится группой 
профессионалов с самобытным взглядом на мир.

Исаак ШТОКБАНТ, 
главный режиссер театра «Буфф»:
- У нас был праздник: зрители замечательно приняли нашу 

премьеру - спектакль «Это было так». Он основан на песнях 
семидесятых - восьмидесятых годов. Мы немного опаса-
лись, что на него придут только люди постарше, чтобы услы-
шать мелодии своей юности. Однако молодежи в зале было 
очень много, и она, как мы и предполагали, работая над по-
становкой, восприняла песни тех лет как современные. 

Андрей ИЗМАЙЛОВ, 
писатель:
- В субботу мы проводили в последний путь замечательно-

го писателя - Александра Николаевича Житинского. 4 фев-
раля он упокоился на кладбище в Комарове…

Михаил МАЛЮШИН, 
настоятель храма Спаса на Сенной:
- У нас было особое богослужение - день памяти новому-

чеников российских, погибших во время распрей револю-
ции и Гражданской войны. Молились целый день...

Леонид ЛЕЙКИН, 
художественный руководитель театра «Лицедеи»:
- У нас каждая суббота - время горячее. Днем, как обычно, 

играли спектакль, а вечером прошла традиционная встреча 
зрителей с «Лицедеями» в Лейкин-клубе!

Сергей ЦЫБУКОВ, 
генеральный директор НПО 
по переработке пластмасс:
- Уже в пятницу я вынужден был сорваться на нашу базу от-

дыха, что на 93-м километре по трассе «Скандинавия». Там 
несколько дней подряд стояли морозы ниже 25 градусов и 
замерзли трубы. Так что и в субботу мне пришлось руково-
дить бригадой по их отогреву. Задача очень важная. Если бы 
мы оперативно ее не решили, то летом наши рабочие и их 
дети не смогли бы нормально отдыхать на нашей базе.

Роман ПАСТУХОВ, 
президент Санкт-Петербургского 
союза предпринимателей:
- И в субботу, и в воскресенье мы работали. Сейчас как раз 

идет активный прием в нашу организацию. Надеемся, что 
это показатель развития деловых проектов в нашем городе. 
К тому же все офисы у нас готовят годовую отчетность, пока 
мы не подведем итоги прошлого года и не обозначим цели 
на будущее - отдыхать не собираемся вообще.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

МАЛОЧИСЛЕННОСТЬ оппозиционных митингов в 
Москве и Петербурге не может не радовать. Люди 
начинают осознавать, что их пытаются использо-
вать в политических целях, и постепенно отворачи-
ваются от лидеров уличной оппозиции.

А где вы были 4 февраля, 
когда питерская 

оппозиция 
проводила свой митинг?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Фиаско 
бандерлогов

Оппозиция сварилась в собственном соку



ОЛИГАРХ Борис Березов-
ский, безраздельно управ-
лявший Россией при боль-
ном Ельцине в 1996 - 1998 
годах, явно устал от сытой 
жизни в Лондоне и жаждет 
вернуться в нашу страну. 
Мешает ему один человек 
- Путин. Березовский хо-
чет Путина убрать и уже не-
сколько месяцев публикует 
в либеральных СМИ - на-
ших и западных - открытые 
письма, в которых пытает-
ся вдохновить россиян на 
борьбу с «кровавым режи-
мом».

ПОСЛЕДНЕЕ из этих посла-
ний, вызвавшее грандиозный 
скандал, было опубликовано 
на минувшей неделе на сайте 
радиостанции «Эхо Москвы», 
известной своей ненавистью 
к Путину. В нем Березовский 
обращается ко всем оппози-
ционным кандидатам в пре-
зиденты, призывая их снять 
кандидатуры. Если в бюлле-
тене останется только одна 
фамилия - фамилия Путина, 
выборы по закону проводить 
нельзя.

«Вы не имеете права при-
нимать участие в выборах, 
поскольку один из участни-
ков этого совместного дей-
ствия, Путин, с вашей помо-
щью совершает особо тяжкое 
преступление - узурпирует 
власть, - обращается Бере-
зовский к Зюганову, Миро-
нову, Жириновскому и Про-
хорову. - Без вашего участия 
в выборах он не сможет со-
вершить это преступление. 
Вы - его подельники. Только 
отказ от участия в выборах в 
одной компании с Путиным 
освободит вас от уголовной 

ответственности».
Одного этого пассажа до-

статочно, чтобы усомниться 
в психическом здоровье Бо-
риса Абрамовича. Но дальше 
- еще круче.

«Казнить, нельзя помило-
вать - неминуемый вердикт 
граждан России Путину и его 
подельникам», - заявляет в 
конце своего открытого пись-
ма беглый олигарх.

Публикация этого текста на 
сайте «Эха Москвы» шокиро-
вала политологов. Говорят и 
о «сошедшем с ума Березов-
ском», и об «Эхе», которое 
(процитируем отклики) «похо-
же, скатилось до экстремиз-
ма».

- Это письмо - открытый 
призыв к насильственному 
свержению конституционного 
строя, то есть прямая уголов-
щина, - заявил Андрей Воро-
бьев, руководитель фракции 
«Единой России» в Госдуме. 
- Березовский пытается на-
вязать молодежи, которая 
читает сайт «Эха Москвы», 
дискуссию о допустимости 
революции, о допустимости 
кровопролития и насилия. 
Это тактика провокатора, ин-
тригана и предателя.

Главный редактор радио-
станции Алексей Венедиктов 
молниеносно отреагировал 
на критику, заявив, что убрал 

текст с сайта радиостанции 
и отдал его для анализа юри-
стам. Это была ложь: опус 
Березовского на момент под-
писания этого номера газеты 
в печать продолжал висеть на 
сайте «Эха».

- Что тут скажешь? - рассуж-
дает в беседе с корреспон-
дентом «Смены» философ и 
публицист Александр Дугин. 
- Либеральные СМИ продол-
жают заниматься деструктив-
ной подрывной деятельно-
стью против России. Они про-
пагандируют взгляды США на 
будущее России. Во времена 
Ельцина такое было возмож-
но - Борис Николаевич и сам 
был готов уступить США наш 
суверенитет. А после прихода 
к власти Владимира Путина 
стало аномалией. Письмо Бе-
резовского и его публикация 
на «Эхе Москвы» - это еще 
один элемент борьбы либе-
ралов с русским народом и 
русской государственностью.

Больше всего Дугина удив-
ляет, что радиостанция, ко-
торая, по его мнению, про-
водит антигосударственную 
политику, принадлежит го-
сударственной компании (на 
это, кстати, недавно обратил 
внимание и Владимир Путин, 
говоря о редакционной поли-
тике «Эха»).

- Подобного рода СМИ, - 
продолжает Дугин, - долж-
ны финансироваться за счет 
средств США или, например, 
того же Березовского. Ведь 
работают же в нашем эфире 
радиостанции типа «Радио 
Свобода» или «Голос Амери-
ки», финансируемые США. 
Может, и «Эхо Москвы» пе-
рейдет в этот лагерь?

Представители «Единой 
России» подали жалобу на ра-
диостанцию в Роскомнадзор. 
Ведомство начало проверку.

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС
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Террористов 

радуют 
уличные протесты

Борис Абрамович 
очень нервничает

«Каждый должен думать о том, 
чтобы самому жить честно»

Вдова Солженицына призвала протестующих 
перечитать его статью о Февральской революции

НАТАЛЬЯ Солженицына, 
посетившая на минувшей 
неделе наш город, пред-
ставила петербургской 
аудитории подборку теле-
визионных выступлений 
Александра Исаевича, ко-
торые записывались для 
показа на ОРТ в 1995 году. 

В ЭФИР вышло всего лишь 
12 передач по пятнадцать 
минут - потом Солженицыну 

просто заткнули рот. Слиш-
ком резко он обличал поро-
ки новой «демократической» 
власти…

Также Наталья Дмитриевна 
передала в дар Российской 
национальной библиотеке 
ряд книг писателя, которые 
вышли за последние годы в 
России и за рубежом. Среди 
них оказалась совсем малень-
кая брошюра «Размышления 
над Февральской революци-
ей». Вдова писателя заявила, 
что «будет хорошо, если люди 
прочитают ее именно сейчас и 
задумаются». В развитие этой 
темы корреспондент «Смены» 

поинтересовалась у Натальи 
Дмитриевны, а как бы ее по-
койный супруг отнесся к ны-
нешней ситуации в России и 
волне митингов протеста.

- Я думаю, Александр Иса-
евич очень бы приветствовал 
пробуждение общественного 
сознания, - заявила вдова пи-
сателя. - И одновременно ис-
пытывал бы огромное чувство 
тревоги: не привело бы это к 
бесконтрольному разруше-
нию корабля, пусть ржавого, 
но корабля, который все-таки 
плывет. Почему-то наша ин-
теллигенция считает, что если 
царя сменить, то все будет в 

порядке. Да с чего оно будет в 
порядке, если вся система та 
же самая… Надо смазывать 
шестеренки у механизма, а не 
механика менять.

Наталья Дмитриевна увере-
на, что россияне должны сами 
научиться чувствовать ответ-
ственность за свою страну, а 
не винить во всем власти.

- Каждый должен думать о 
том, чтобы самому жить чест-
но, - заявила она. - И тогда ни-
кому не будет стыдно за то, 
как наша страна живет сегод-
ня.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

Наталья 
Дмитриевна 
сравнила 
Россию 
с кораблем

ИСТОРИЧЕСКИЕ 
ПАРАЛЛЕЛИ

Лондонский пес 
сорвался с цепи

Борис Абрамович Березовский 
призвал казнить Путина

НА ГРАНИ 
БЕЗУМИЯ

«А какие 
могут быть обиды, 

ребята?»
ПИСЬМО Березовского и заявление Умарова вызва-

ли когнитивный диссонанс у рядовых «оранжистов» 
- участников антипутинских митингов. Они искренне 
недоумевают, почему их причисляют к «пятой колон-
не», называют наймитами США, обвиняют в продаж-
ности, - ведь они же «борются за демократию»!

«ЕСЛИ вы идете на митинг против коррупции, который 
организует субъект по кличке «Миша два процента», - до-
ходчиво объясняет «оранжистам» автор одного из интер-
нет-блогов, - значит, на самом-то деле вы как раз за кор-
рупцию. Если вас поддерживает человек типа Березовско-
го - то чего обижаться, что вас соотносят с этой мразью и 
обвиняют в потакании развалу России? Если террорист, 
заляпанный по брови кровью ваших же знакомых и друзей 
в «Домодедове», в московском метро, сочувствует вашему 
протестному движению - значит, вы плюнули на их могилы 
и будете с радостью подтирать за террористом его крова-
вые следы.

Вас называют бандерлогами? Обидно? А чего обижать-
ся! Вы не проявили брезгливости, позволили возглавить 
свой протест этим людям, - ну так получайте, ребята. Вы 
именно этого и хотели. А если не хотели - то кто тянул вас 
на митинг, который ассоциируется не с вами, а с фамили-
ями Рыжкова, Немцова, Умарова, Березовского, Касьяно-
ва? Никаких обид - все честно».

РЕАКЦИЯ

МАСКИ СБРОШЕНЫ

ЛИДЕР северокавказ-
ского бандитского подпо-
лья Доку Умаров призвал 
боевиков приостановить 
атаки на гражданское на-
селение России, которое 
«своим участием в пост-
выборных протестных ак-
циях продемонстрирова-
ло нежелание поддержи-
вать политику Владимира 
Путина».

ОБ ЭТОМ террорист за-
явил в своем видеообраще-
нии, размещенном на од-
ном из сайтов, поддержива-
ющих боевиков.

При этом Умаров особо 
отметил, что, выступив про-

тив действующей власти во-
обще и Путина в частности, 
граждане обезопасят себя 
от атак боевиков.

Террорист Доку Умаров - 
против Путина. А ты?



ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Вла-
димир Путин на минувшей 
неделе опубликовал тре-
тью программную статью. 
Она называется «О наших 
экономических задачах». 
Владимир Владимирович 
позитивно оценивает рабо-
ту крупных госкорпораций, 
говорит о необходимости 
включения России в гло-
бальный рынок, разъяс-
няет, как должна вестись 
модернизация и кто будет 
внедрять инновации. В то 
же время это не абстракт-
ные размышления о буду-
щем. В статье - целый ряд 
конкретных предложений: 
ввести в самое ближайшее 
время налог на роскошь, 
увеличить финансирова-
ние государственных науч-
ных фондов, организовать 
публичный аудит крупных 
инвестпроектов с государ-
ственным участием. «Сме-
на» приводит наиболее 
важные выдержки из ста-
тьи «О наших экономиче-
ских задачах».

Надежда - на 
фармацевтику, 

химию и 
нанотехнологии

«Для возвращения техно-
логического лидерства нам 
нужно тщательно выбрать 
приоритеты. Кандидатами 
являются такие отрасли, как 
фармацевтика, высокотехно-
логичная химия, композитные 
и неметаллические материа-
лы, авиационная промышлен-
ность, информационно-ком-
муникационные технологии, 
нанотехнологии. Разумеется, 
традиционными лидерами, 
где мы не потеряли техноло-
гических преимуществ, явля-
ются наша атомная промыш-
ленность и космос. Список не 
закрыт…»

Госкорпорации 
сделали 

свое дело
«Именно приоритетами 

промышленной политики 
были продиктованы наши 
действия по созданию круп-
ных госкорпораций и вер-
тикально-интегрированных 
холдингов - от «Ростехноло-
гий» и «Росатома» до Объ-
единенной авиастроительной 
корпорации и Объединенной 
судостроительной корпора-
ции. Цель была - остановить 
развал интеллектуальных от-
раслей нашей промышленно-

сти, сохранить научный и про-
изводственный потенциал за 
счет консолидации ресурсов 
и централизации управления. 
Эта цель может считаться до-
стигнутой».

Надо 
возрождать 

высшую школу
«Восстановление иннова-

ционного характера нашей 
экономики надо начинать с 
университетов - и как цен-
тров фундаментальной на-
уки, и как кадровой основы 
инновационного развития. 
Международная конкуренто-
способность нашей высшей 
школы должна стать нашей 
национальной задачей. Мы 
должны иметь к 2020 году не-
сколько университетов миро-
вого класса по всему спектру 
современных материальных и 
социальных технологий».

Инновации - 
на каждый 

уровень бизнеса
«Надо преодолеть инерцию 

крупного отечественного ка-
питала, который, прямо ска-
жем, отвык от инновационных 
проектов, от исследований 
и опытно-конструкторских 
работ. Сейчас 47 компаний с 
государственным участием 
приняли инновационные про-
граммы. Но и частные корпо-
рации должны приучиться к 
тому, что 3 - 5 процентов их 
валового дохода должно на-
правляться в исследования и 
разработки. Необходимо раз-
работать соответствующие 
налоговые инструменты, но 
главное - это понимание ру-
ководителями частного биз-
неса, что без этого они про-
сто не будут восприниматься 
на глобальном рынке в каче-
стве равных участников».

Приватизация 
была 

нечестной, но…
«В обществе много гово-

рят о том, что приватизация 
1990-х годов, включая зало-
говые аукционы, была нечест-
ной. И я с этим полностью 
согласен. Но отъем собствен-
ности сейчас, как предлагают 
некоторые, привел бы просто 
к остановке экономики, пара-
личу предприятий и всплеску 
безработицы. Кроме того, 
многие нынешние собствен-
ники этих активов формально 
являются добросовестными 
приобретателями. Они не на-
рушали принятых тогда зако-
нов».

Обойти 
конкурентов!

«Новая экономика России 
- это экономика диверсифи-
цированная, где кроме со-
временного топливно-энер-
гетического комплекса будут 
развиты и другие конкурен-
тоспособные сектора. Доля 
высокотехнологичных и ин-
теллектуальных отраслей в 
ВВП должна к 2020 году уве-
личиться в 1,5 раза. При этом 
высокотехнологичный экс-
порт России вырастет вдвое. 
Это - эффективная эконо-
мика, с высокой производи-
тельностью труда и низкой 
энергоемкостью. Мы должны 
значительно сократить от-
ставание от стран-лидеров. 
Это значит, что надо обеспе-
чить рост производительно-
сти по экономике в два раза, 
а в ключевых секторах - выйти 
на уровень производительно-
сти, сопоставимый или даже 
выше, чем у наших конкурен-
тов».

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

Фото с сайта 
www.putin2012.ru

56 февраля 2012 годасобытия и факты

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ
АСПЕКТ

Сократить наше отставание 
от стран-лидеров, 

а потом - и обогнать их
Владимир Путин обрисовал план развития экономики России

Николай СТАРИКОВ, 
публицист:

«Роль государства 
в экономике 

будет усиливаться»

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

- НА МОЙ взгляд, Путин 
дает в этой статье ясный 
сигнал о необходимости 
усиления роли государства 
в российской экономике. 
Давно пора было это сде-
лать. Более того, без уве-
личения роли государства 
российскую экономику не 
только модернизировать 
невозможно - нельзя даже 
обеспечить хоть какое-то 
движение вперед. В ста-
тье идет речь об увеличе-
нии расходов бюджета на 
инфраструктуру, на стро-
ительство дорог, на науку 
и обучение… Государство 
увеличивает свое участие 
во многих сферах.

Частично в статье затро-
нут вопрос и о том, что не-

обходимо провести прива-
тизацию ряда предприятий. 
Но этот маленький абзац в 
тексте несопоставим с теми 
многочисленными абзаца-
ми, где говорится об уве-
личении роли государства. 
Просто наш премьер-ми-
нистр вынужден обращать-
ся к разным адресатам…

Одно из самых интерес-
ных предложений - введе-
ние налога на роскошь. На 
мой взгляд, плоская шкала 
налогообложения сыграла 
свою положительную роль и 
теперь может быть видоиз-
менена. Теперь постепенно, 
не спеша, мы вполне можем 
двигаться к тому, чтобы бо-
гатые платили больше, чем 
бедные. 

Владимир КАТЕНЁВ, 
президент Санкт-Петербургской 
торгово-промышленной палаты:

«Еще десять лет 
такого же спокойного 
развития - и мы будем 

жить в новом обществе»
- В СТАТЬЕ Путина, посвя-

щенной вопросам экономи-
ки, мы, предприниматели, 
увидели подведение итогов 
развития страны. Трудно не 
согласиться с тем, что за по-
следнее десятилетие наша 
жизнь серьезно измени-
лась.

Вырос и уровень жизни 
людей, и их потребности. 
Если еще недавно многие 
думали исключительно о 
том, как выжить, то теперь 
запросы иные. Даже пенси-
онеров теперь волнует не 
то, как «выбить» копеечную 
пенсию, а как провести до-
суг - пойти на компьютерные 
курсы или выбрать какой-то 
другой клуб для общения…

Если бы следующее де-
сятилетие Россия прожила 
бы так же, как предыдущее, 
очень скоро мы бы оказа-
лись в совсем новом обще-
стве. Одна беда - у многих 
людей не хватает терпения, 
их притязания и уровень 
запросов обгоняют темпы 
развития нашей страны. И 
здесь кроется определен-
ная опасность…

А главное, что увидел для 
себя в этой статье бизнес, 
- обещание снять бюрокра-
тические препоны, с кото-
рыми мы пока сталкиваемся 
достаточно часто. Условия 
предпринимательской дея-
тельности должны стать бо-
лее понятными для всех.

Записала
Ольга РЯБИНИНА

Премьер в гостях у рабочих Тихвинского  вагоностроительного 
завода. За такими модернизированными предприятиями - 
будущее
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Синий забор 

легче поставить, 
чем разобрать?

Предпринимателям с Апраксина Двора 
надоело работать за оградой

ЕДВА став губернато-
ром Петербурга, Георгий 
Полтавченко пообещал не-
щадно бороться с синими 
строительными заборами, 
которые уродуют наш го-
род. Однако поставленная 
задача оказалась трудно-
выполнимой - строители, 
привыкшие к собственной 
безнаказанности, ни в ка-
кую не хотят исполнять 
требования закона…

ЕЩЕ в ноябре 2011-го гра-
доначальник дал указание де-
монтировать синий забор во-
круг Апраксина Двора. Ведь 
от ограды - одни проблемы: 
портит облик города, мешает 
проходу людей, препятству-
ет уборке тротуаров, а также 
работе торгового комплекса. 
Предприниматели от этого 

терпят убытки. Однако инве-
стор, невзирая на это, так и не 
убрал строительный забор…

И вот итог: доведенные до 
отчаяния, предприниматели 
на минувшей неделе вышли на 
митинг. Они указали на то, что 
забор был поставлен по пери-
метру Апраксина Двора более 

двух лет назад. А реконструк-
ция территории так и не нача-
лась. Казалось бы, нет стройки 
- не нужен и забор. Логика про-
стая, но инвестору она почему-
то очень не нравится…

Юлия 
ФРОЛОВА

Фото Интерпресс

КОНФЛИКТ

Это уродство «украшает» Садовую улицу уже два года
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ООО «Спортивный комплекс 

 «Юбилейный» объявляет 
конкурс по отбору 

аудиторской организации 
для проведения 

обязательного аудита 
Общества.

Для участия в конкурсе необ-
ходимо представить перечень 
следующих документов:

1) Заявка на участие в кон-
курсе (в произвольной форме, 
в двух экземплярах, на имя ге-
нерального директора ООО «СК 
«Юбилейный»);

2) Уставные документы;
3) Правоустанавливающие 

документы на осуществление 
аудиторской деятельности;

4) Опыт работы в соответству-
ющей области не менее 3 лет;

5) Отсутствие возбужденных 
уголовных дел и неснятых суди-
мостей в отношении участни-
ков конкурса.

Срок подачи заявок - с 30 
января 2012 года по 15 марта 
2012 года.

Контактное лицо: Руцкий В. Ф.
тел. (812) 498-60-37
Контактное лицо по условиям 
проведения тендера: 
Левина Ю. Д.
тел. (812) 233-29-09

Только кори не хватало…
В Петербурге - вспышка давно забытого 

инфекционного заболевания

ПО ДАННЫМ на 3 февра-
ля, в Петербурге 81 чело-
век (62 ребенка и 19 взрос-
лых) заболел корью. И это 
при том, что в прошлом 
году наш город получил 
статус свободного от этой 
инфекции!

КОРЬ завезли из другого 
региона. От юноши, приехав-
шего в Петербург учиться и 
госпитализированного с этим 

диагнозом в больницу, зара-
зились врачи и пациенты, ко-
торые с ним контактировали. 
И дальше - пошло-поехало. 
Корь очень легко передается 
от человека к человеку, а по 
осложнениям сопоставима с 
тяжелым гриппом.

Случаи инфицирования за-
регистрированы уже в десяти 
районах Петербурга. Больше 
всего больных - в Красно-
сельском и Кировском райо-
нах. А теперь - самое важное: 
из всех заболевших детей 92 
процента не были привиты. 

Вот тут-то и возникает резон-
ный вопрос: а почему?

Ведь единственным надеж-
ным методом профилактики 
кори являются именно при-
вивки. По существующему в 
нашей стране порядку преду-
смотрена вакцинация всех 
детей в возрасте одного года. 
Но многие «продвинутые» ма-
маши, начитавшись в Интер-
нете страшилок про вакцины, 
отказываются прививать сво-
их детей, подвергая риску их 
здоровье, а зачастую и жизнь.

Юлия ФРОЛОВА

НАПАСТЬ

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

Тел. 334-35-57

Индекс 55003

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу:

Стоимость подписки 
на 6 месяцев 

(27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

467 руб. 
97 коп.

443руб.
44 коп.

В редакции 
газеты 420 руб. 405 руб.

С

ПОДПИСКА-2012ПОДПИСКА-2012

Началась 
ДОСРОЧНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 
2012 года 

во всех почтовых 
отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской 

области,  
а также  в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Пока плита 
не полыхнет, 

газовщик 
не перекрестится

Авария 
на газораспределительной 

подстанции 
спровоцировала 
серию пожаров 
в Сестрорецке

СОТРУДНИКИ газовых 
служб продолжают ликви-
дировать последствия ава-
рии, которая произошла 
в минувший вторник в Се-
строрецке. Там практиче-
ски одновременно случи-
лись пожары в семи домах 
- в квартирах загорелись 
газовые плиты. Погибли 
два человека, еще четверо 
попали в больницы.

СОГЛАСНО официальным 
данным, авария случилась 
из-за того, что на газовом 
распределительном пункте 
Сестрорецка вышел из строя 
регулятор давления. Почему 
- предстоит выяснить след-
ствию. Газ под давлением в 
пять-десять раз больше нор-
мы неконтролируемо двинул-
ся по магистралям. Постра-
дали те, у кого в этот момент 
работала плита. Хорошо, что 
было дневное время и многие 
жильцы отсутствовали дома.

Скорее всего, причиной 
аварии признают «человече-
ский фактор». На минувшей 
неделе сотрудниками право-
охранительных органов за-
держан мастер цеха компа-
нии «ПетербургГаз», который, 
будучи старшим бригады, при 
проведении ремонтных работ, 
как предполагает следствие, 
нарушил правила безопасно-

сти.
Между тем случившаяся 

авария, по оценке экспертов, 
свидетельствует о проблемах 
в «ПетербургГазе». Находя-
щееся в ее ведении газорас-
пределительное оборудова-
ние с большой долей вероят-
ности устарело. В то же время 
советская система раннего 
диагностирования проблем 
нарушена. Если раньше га-
зовщики проводили регуляр-
ные поквартирные осмотры 
газовых плит, то теперь мно-
гие петербуржцы жалуются, 
что не видят их годами.

На минувшей неделе масте-
рам пришлось наверстывать 
упущенное - чтобы подклю-
чить стояки в пострадавшем 
микрорайоне, пришлось об-
ходить все квартиры. Однако 
двери многих из них так и не 
распахнулись перед газов-
щиками. Несколько квартир 
вскрывались силами полиции 
и МЧС.

- Мы приняли все меры для 
поиска владельцев недоступ-
ных квартир, - рассказала 
Лариса Шаймуханова, пресс-
секретарь администрации 
Курортного района. - Также 
делаем все, чтобы помочь 
пострадавшим людям. Не-
сколько человек поселены 
в санаторий «Сестрорецкий 
курорт» на время ремонта их 
квартир. Все расходы взял на 
себя «ПетербургГаз».

Ольга РЯБИНИНА

ЧП
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Игровые автоматы изымают, выбрасывают, а потом они возвращаются на прежние места

ПОДОРОЖАНИЕ

ТОЛЬКО за последние 
четыре месяца сотруд-
никам Управления эконо-
мической безопасности 
и противодействия кор-
рупции ГУ МВД по Санкт-
Петербургу и Ленобласти 
удалось прикрыть 380 не-
законных игорных заведе-
ний. Полицейские гордятся 
тем, что владельцы казино 
практически повсеместно 
демонтировали неоновые 
вывески и если и продол-
жают работу, то только в 
полузакрытом режиме. И 
все же, по оценкам самих 
сотрудников правоохрани-
тельных органов, в Петер-
бурге все равно остаются 
около 70 - 80 действующих 
нелегальных игорных заве-
дений.

«Земля будет 
гореть

под ногами»
Неделю назад Управление 

экономической безопасности 
и противодействия коррупции 
питерского главка возглавил 
новый человек - полковник 
юстиции Артур Авакян, ранее 
занимавший должность за-
мначальника Главного след-
ственного управления при 
ГУ МВД России. На первой 
встрече с журналистами он 
не только отрапортовал о по-
следних достижениях своих 
подчиненных, но и грозно по-
обещал владельцам точек с 
игровыми автоматами: «Зем-
ля будет гореть под ногами!»

Большой успех питерской 
полиции: на днях наконец-то 
закрыт игорный клуб в тор-
говом комплексе «Заневский 
каскад» у станции метро «Ла-
дожская». Журналисты «Сме-

ны» в своих статьях несколько 
лет настойчиво сообщали об 
этой «горячей точке», но так и 
не увидели реакции ни со сто-
роны властей, ни со стороны 
стражей порядка. Поэтому, 
конечно же, мы не могли не 
спросить у Артура Авакяна: 
чем объяснить столь долгое 
бездействие полицейских и 
упорное нежелание видеть 
очевидное?

- Я обещаю, что мы прове-
дем проверку по этому адре-
су, выясним все и дадим вам 
ответ, - заявил «Смене» Артур 
Авакян. - Недавно начальник 
ГУ МВД России по Петербур-
гу и Ленобласти Михаил Су-
ходольский как раз дал указа-
ние проверить все подобные 
факты бездействия террито-
риальных органов внутренних 
дел и принять решения в от-

ношении ответственных лиц. 
Мое личное мнение: неза-
конная игорная деятельность, 
безусловно, предполагает 
коррупционную составляю-
щую. И здесь никаких сомне-
ний быть не может. Иначе бы 
она не смогла процветать. 
Поэтому для нас пресечение 
подобных фактов - еще одно 
направление деятельности…

Можно только порадовать-
ся за полицейских начальни-
ков: наконец-то к ним пришло 
прозрение. И они вдруг дога-
дались: если казино открыто 
работает в течение долгого 
времени - значит, его кто-то 
«крышует». Удивительно, как 
столь простая мысль не при-
шла им раньше. Ведь за про-
шедшие с момента вступле-
ния в силу закона о запрете 
игорной деятельности два с 

половиной года в Петербур-
ге не был пойман ни один со-
трудник МВД или местный чи-
новник, помогавший казино 
успешно работать и обирать 
наших граждан…

«Однорукие 
бандиты» 
научились 

ходить
За последний год питер-

ской полицией было изъято 
и размещено на временных 
складах более 22 тысяч «од-
норуких бандитов». Сейчас 
оборудование хранится на 
временных складах. Одна-
ко недавно выяснилось, что 
за этими хранилищами так-
же нужен глаз да глаз. Факт, 

который совсем не красит 
питерскую полицию: сотруд-
ники ОБЭП УВД по Невскому 
району несколько месяцев 
назад изъяли автоматы в од-
ном из незаконных игорных 
клубов и разместили их на 
складе, однако вскоре они 
почему-то пропали… Неуже-
ли «однорукие бандиты» на-
учились ходить и сами ушли 
в неизвестном направлении? 
Или им все-таки помогли? По 
этому факту возбуждено уго-
ловное дело.

Но даже если сотрудники 
полиции добросовестно от-
носятся к своим обязанно-
стям, борьба с казино не та-
кая легкая, как многим кажет-
ся. Мало просто обнаружить 
подпольный клуб - надо найти 
его владельцев и привлечь 
их к ответственности. Жела-
тельно - уголовной, кого сей-
час пугают административ-
ные штрафы? А это довольно 
сложно: нужно доказать, что 
предприниматель извлек не-
законный доход в размере не 
менее шести миллионов руб-
лей. Поэтому за последний 
год возбуждено лишь 8 уго-
ловных дел в отношении вла-
дельцев казино. Негусто, ска-
жем прямо.

Наконец, еще одна беда по-
следнего времени - массовое 
открытие на месте ликвиди-
рованных казино букмекер-
ских контор. Деятельность 
букмекеров в России офици-
ально не запрещена - правда, 
для ее осуществления нужна 
лицензия. Имеют ли ее бук-
мекерские клубы, возникшие 
на месте закрытых казино, и 
не является ли для них прием 
ставок лишь прикрытием для 
незаконной деятельности? В 
Управлении экономической 
безопасности пообещали, 
что уже в ближайшее время 
дадут ответ и на этот вопрос.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

ЗАЧИСТКА

Счастливо попариться! 
По рыночным ценам

Питерские бани подняли расценки на свои услуги в 5 - 6 раз. 
Пока - только по выходным

ОБЩЕСТВЕННЫЕ бани 
становятся все менее до-
ступными для горожан. 
Недавно цены на их услу-
ги резко повысились. Если 
раньше любой петербур-
жец имел возможность 
сходить в баньку в выход-
ные за 25 или 35 рублей (за 
счет субсидий из город-
ского бюджета), то теперь 
за час помывки придется 
выложить минимум 150 рэ. 
Такая вот забота о людях…

«СМЕНА» неоднократно пи-
сала о серьезной городской 

проблеме - дефиците бань в 
центральных районах Петер-
бурга, в первую очередь - на 
Петроградке. Увы, чиновни-
кам эта тема как не казалась, 
так и не кажется важной - ин-
тересы инвесторов и ком-
мерсантов, похоже, беспоко-
ят их больше, чем потребно-
сти населения. Несмотря на 
громкие заявления о необхо-
димости сохранения и разви-
тия банного комплекса, пока 
реально сделано мало. А те-
перь еще и цены повышены.

…В единственных на Петро-
градской стороне Чкаловских 
банях еще недавно можно 
было попариться в суббо-
ту и воскресенье за 25 и 35 

рублей. Жители охотно этим 
пользовались, ведь во многих 
квартирах до сих пор нет ванн 
и горячей воды. Да и русская 
парная многим помогала под-
держивать здоровье… Теперь 
стоимость помывки взлетела 
до 150 рублей в час. Хочешь 
париться 1,5 часа, как рань-
ше, - выкладывай 225 рублей. 
Многие уходят разочарован-
ными.

- А что вы хотите - мы себе 
в убыток работаем! - возму-
тились вопросом корреспон-
дента «Смены» в Чкаловских 
банях. - А нам ведь ремонт 
надо делать, здание в нор-
мальном состоянии поддер-
живать.

Ранее убытки владельцев 
бань (а большинство из них 
было приватизировано в ли-
хие 90-е) покрывались благо-
даря городской субсидии. В 
этом году она тоже выделя-
ется, но коммерсантам, види-
мо, показалась слишком ма-
ленькой. Вот они и взвинтили 
цены. Конечно, пенсионеры 
по-прежнему могут в льгот-
ный день прийти и попарить-
ся за 10 рублей, а в остальные 
будни - за 25 и 35 рублей. Но 
что делать работающим граж-
данам? Либо отказываться от 
бани, либо платить по рыноч-
ным ценам. Другого не дано?

Юлия ФРОЛОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

У казино сносит «крышу»
Руководство питерской полиции обещает проверить «своих» 

на предмет связей с незаконным игорным бизнесом

Дороговаты стали 
общественные бани
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О раке Александра Невского 
поспорят в суде

Православная общественность Петербурга продолжает борьбу 
за возвращение святыни в Александро-Невскую лавру

В ДЗЕРЖИНСКОМ феде-
ральном суде Петербурга 
начинается уникальный су-
дебный процесс. 7 февра-
ля здесь состоится первое 
заседание по иску пред-
седателя общественной 
организации «Комитет со-
действия развитию Санкт-
Петербурга» Алексея Коно-
валова, который требует от 
Государственного Эрмита-
жа вернуть в Александро-
Невскую лавру серебря-
ное надгробие Александра 
Невского. Православная 
церковь - на стороне истца.

- Я ОЧЕНЬ рад, что это дело 
все-таки дошло до суда, - за-
явил «Смене» Алексей Коно-
валов. - Ранее православная 
общественность нашего го-
рода получала лишь отписки 
чиновников. А суд - это со-
всем другое. Для верующих 

Петербурга рака Александра 
Невского - почти как Гроб Го-
сподень...

Многих горожан также вол-
нует вопрос сохранности в 
Эрмитаже раки Александра 
Невского. Недавно выясни-
лось, что уникальным экспо-
натом в музее долгое время 
занималась небезызвестная 
Лариса Завадская. Она «про-
славилась» тем, что вместе 
с членами своей семьи вы-
несла из фондов Эрмитажа 
221 экспонат. Но до суда не 
дожила - за ее грехи ответил 
супруг Николай Завадский, 
который до сих пор отбывает 
наказание.

- Считаю необходимым 
проверить подлинность и 
целостность православной 
святыни, - говорит известный 
питерский историк-краевед 
Сергей Лебедев. -  А вдруг не-
которые элементы старинно-
го серебряного декора были 
подменены современным 
низкопробным серебром, чу-
гуном или иным недрагоцен-
ным металлом? Или вообще 

унесены?
Его озабоченность раз-

деляют и в Московском па-
триархате, в отделе по вза-
имоотношениям церкви и 
общества. Его председатель 
протоиерей Всеволод Чаплин 
недавно заявил, что вопрос 
«о создании комиссии по 
идентификации историческо-

го декора раки святого бла-
говерного князя Александра 
Невского… представляет для 
Русской православной церк-
ви особую значимость».

По инициативе еще одно-
го петербуржца, Владимира 
Узелкова, вопрос о возвра-
щении раки Александра Нев-
ского в лавру недавно рас-

сматривался городскими вла-
стями. Но ответ чиновников 
не слишком обнадеживает.

«Органом федеральной 
государственной власти, 
правомочным рассматривать 
вопрос о передаче музейных 
предметов культового харак-
тера в религиозные организа-
ции на условиях бессрочного 
безвозмездного пользова-
ния, является Министерство 
культуры РФ», - говорится в 
письме за подписью нового 
председателя Комитета по 
культуре Дмитрия Месхиева.

Кроме того, в нем сообща-
ется, что руководство Госу-
дарственного Эрмитажа гото-
во рассмотреть возможность 
изготовления серебряной 
копии раки для последующей 
передачи в лавру. Но захотят 
ли музейщики и священники 
сесть за стол переговоров? 
Во многом это  будет зави-
сеть от решения, которое 
примет Дзержинский феде-
ральный суд по иску Алексея 
Коновалова.

Юлия ФРОЛОВА

Православная церковь - за возвращение раки

ЛЕНИНГРАДСКИЙ дворец 
пионеров, а ныне Санкт-
Петербургский дом творче-
ства юных готовится к юби-
лею. Уже 75 лет каждый 
день сюда после школы 
приходят тысячи мальчи-
шек и девчонок. Они зани-
маются в студиях и секци-
ях, которые стали взлетной 
площадкой для сотен вы-
дающихся людей.

Учиться 
и трудиться

Буквально только что в оче-
редной раз заставил говорить 
о себе весь мир тренер по фи-
гурному катанию Алексей Ми-
шин. Сразу два его ученика 
были признаны лучшими фи-
гуристами Европы. А начина-
лось все во Дворце пионеров, 
куда в 1956 году папа привел 
юного Алешу.

- Отец часто бывал на Нев-
ском проспекте, - рассказы-
вает Алексей Николаевич. 
- Ему всегда нравилось смо-

треть, как перед Аничковым 
дворцом на льду катаются 
дети. Причем особенно нра-
вилось, что вокруг много 
родителей. «Где много ро-
дителей, там мало шкоды», 
- решил он и привел меня на 
тренировку.

Так или приблизительно так 
начинали свой творческий, 
научный и спортивный путь 
во Дворце пионеров космо-
навты Георгий Гречко и Вла-
димир Шаталов, академик 
Людвиг Фаддеев, певица 
Елена Образцова, режиссеры 

Игорь Масленников и Алек-
сей Учитель, чемпионы мира 
по шахматам Борис Спас-
ский и Александр Халифман, 
балерина Диана Вишнева, 
актеры Татьяна Доронина и 
Сергей Юрский, режиссер 
Александр Галибин. Здесь по-
лучили путевку в жизнь поэты 
и драматурги, спортсмены и 
конструкторы. И просто хоро-
шие люди, которых научили 
самому главному - учиться и 
трудиться.

По-прежнему 
шум и гам

Участник открытия Дворца 
пионеров музыкант и шахма-
тист Марк Тайманов запом-
нил 12 февраля 1937-го на 
всю жизнь. Его пригласили 
в качестве почетного гостя: 
в 11 лет он снялся в фильме 
«Концерт Бетховена» и был 
отчасти знаменит.

- После осмотра Аничко-
ва дворца директор спросил 
меня, в какой секции я хочу 
заниматься, - рассказывает 
Марк Евгеньевич. - Я не лю-
бил беготни и визга, шума и 
гама и заметил, что комната 
шахматистов - единствен-

ная, где царила тишина. Еще 
мне сразу полюбился Михаил 
Ботвинник. Только подумай-
те, шахматист такого уровня, 
мировая величина, серьезно 
занимался с мальчишками! 
Мы быстро прогрессировали. 
Он оказался блестящим педа-
гогом, не столько делал упор 
на изучение позиций, сколь-
ко настраивал на самосовер-
шенствование.

Вскоре, на праздновании 
75-летия дворца, пригла-
шенный на торжества Марк 
Тайманов сможет воочию 
убедиться, что в Аничкове по-
прежнему визг, шум и беготня 
(кроме шахматной секции, 
конечно). Закрывшиеся было 
в девяностые кружки и секции 
возродились, и мелькание 
указателей, где из них какие 
находятся, радует глаз.

Руководство Дома творче-
ства юных отмечает, что город 
стал уделять много внимания 
кузнице юных талантов. По-
являются новые помещения с 
современным оборудовани-
ем, концертные залы и спор-
тивные площадки. Так что день 
рождения здесь встречают в 
приподнятом настроении.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

На занятиях в дизайн-студии Дворца творчества юных

За детство счастливое наше 
спасибо, Аничков дворец!

Дворцу пионеров исполняется 75 лет
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Музей Бродского будет, 

а квартира - вряд ли
В доме поэта прошло совещание на высшем уровне

НА УГЛУ Литейного про-
спекта и улицы Пестеля 
располагается одно из са-
мых «литературных» зда-
ний Петербурга - дом Му-
рузи. Здесь жили и работа-
ли Николай Лесков, Корней 
Чуковский, Самуил Мар-
шак, часто бывали Алек-
сандр Блок, Николай Гуми-
лев. В этих стенах родился 
как поэт Иосиф Бродский. 
И вот уже одиннадцать лет 
творческая интеллигенция 
города добивается, чтобы 
в квартире № 28 был от-
крыт музей нобелевского 
лауреата.

Самый 
подлинный

Санкт-Петербургский ре-
гиональный Фонд создания 
литературного музея Ио-
сифа Бродского работает с 
1999 года. Его глава Михаил 
Мильчик, друг Бродского, 
рассказывает, что за эти годы 
удалось собрать огромное 
количество экспонатов, свя-
занных с жизнью поэта. Часть 
из них представлена в так на-
зываемой комнате Бродско-
го, расположенной в Музее 
Анны Ахматовой.

- Музей в доме Бродско-
го мог бы стать самым под-
линным из всех литератур-
ных музеев города, - считает 
Мильчик. - Стены в «полутора 
комнатах» (так их называл сам 
поэт) почти не изменились. 
Все как было при Иосифе - 
окна, рамы, полы, лепнина на 
потолке. Сохранилась его биб-
лиотека и почти вся мебель. 
Мелкие детали мы готовы вос-
создать по фотографиям, ко-
торые я сделал в тот день, ког-
да Бродский покинул страну.

Однако создать такой му-
зей фонду не удается вот уже 
одиннадцать лет. А все пото-
му, что одна из комнат быв-
шей коммунальной квартиры 
занята.

- Все наши попытки догово-
риться ни к чему не привели. 
Все предложенные варианты 
квартир в старом фонде вза-
мен комнаты, причем с оказа-
нием материальной помощи 
для переезда, не устроили 
соседку Бродского Нину Ва-
сильевну, - со вздохом при-
зналась «Смене» директор 

Музея Анны Ахматовой Нина 
Попова. - Она постоянно ме-
няет условия сделки...

Договорились?
Еще одна попытка догово-

риться была предпринята на 
днях, причем на самом вы-
соком уровне. Вице-губерна-
тор Василий Кичеджи провел 
выездное совещание прямо 
в знаменитых «полутора ком-
натах». Участие в разговоре 
приняли все заинтересован-
ные лица: исследователи 
творчества Бродского, му-
зейные работники, предста-
вители Комитета по культуре 
и, конечно же, собственница 
тех квадратных метров, кото-
рые стали препятствием на 
пути объявления квартиры 
мемориальной.

Консул США в Санкт-
Петербурге Брюс Тернер 
тоже прибыл на эту встречу. 
Хотя ему было трудно понять, 
что такое коммунальная квар-
тира и почему одна ее треть 
принадлежит постороннему 
для Бродского человеку, тем 
не менее он сказал, что соз-
дание музея - дело между-
народной важности, которое 
послужит укреплению связей 

между Россией и США.
Василий Кичеджи разделил 

эту точку зрения, подчеркнув, 
однако, что нобелевский лау-
реат всегда писал на русском 
языке и прежде всего являет-
ся великим русским поэтом.

Решение самого наболев-
шего вопроса Василий Ки-
чеджи взял на себя: он обо-
шел квартиру, поговорил с 
глазу на глаз с владелицей 
собственности, затем долго 
беседовал с ней в окружении 
толпы журналистов. Нина Ва-
сильевна держалась в свер-
кании блицев и ярком свете 
телеаппаратуры спокойно: 
похоже, за последние годы 
она привыкла быть на виду. 
После беседы она сказала 
корреспонденту «Смены»:

- Давно бы вот так со мной 
поговорили, как сегодня. Я 
довольна. Кажется, мы дого-
ворились.

Время не ждет
Нина Васильевна, как ока-

залось, живет в «комнате 
раздора» всю жизнь, долгие 
годы.

- Но я себя соседкой Брод-
ского не считаю, - заявила 
она «Смене». - Я не соседка 
Бродского, я сама по себе! У 
меня два высших образова-
ния! Я технарь, и поэзия мне 
вообще неинтересна. Я ни-
чего не хочу. И никто меня не 
выселит: я все свои права по 
Жилищному и Гражданскому 
кодексу знаю наизусть. Я со-
гласилась после сегодняш-
него совещания на такой ва-
риант: мою комнату, прямо у 
парадного входа, от квартиры 
отделяют, оставляют мне при-
хожую, а в кладовке - там ме-
тров двенадцать - устраивают 
удобства. Тогда вход в музей 
будет через черный ход.

Участники выездного сове-
щания изучили обстановку и 
признали, что можно сделать 
вход в музей Бродского со 
двора и отсечь часть квар-
тиры. Правда, тогда разра-
ботчики концепции будущего 
музея лишаются возможно-
сти сделать из него не просто 
музей Бродского, но и музей 
русской литературы двадца-
того века, а также не смогут 
организовать общедоступ-
ную библиотеку.

- Но все-таки этот вариант 
- лучший из реально возмож-
ных, - сказала Нина Попова. - 
Время не ждет. Вы же видите 
- на глазах осыпаются стены 
и потолки. Надо спасать все, 
что еще сохранилось, прямо 
сейчас.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Экспонаты пылятся вот уж который год...

Михаил Мильчик
более 10 лет создает
музей своего друга

Василий Кичеджи разговаривает с «соседкой» Бродского

НОВОЕ 
РЕШЕНИЕ

Время не ждет. Все осыпается... Литейный, 24. Балкон на втором этаже - семьи Бродских
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Ставки больше есть!
Банки вновь начали повышать проценты по вкладам

Старость стала пусть ненамного, 
но обеспеченнее

Рост пенсий в России уверенно обгоняет инфляцию

ОТ МИРОВОЙ финансо-
вой нестабильности тоже 
может быть польза. Как 
минимум для бережливых 
российских граждан, раз-
мещающих средства на 
банковских депозитах. По-
теряв доступ к «дешевым» 
иностранным деньгам, 
отечественные банкиры 
снова вспомнили о вклад-
чиках и на рубеже про-
шлого и нынешнего годов 
начали поднимать снизив-
шиеся было до непривле-
кательного уровня ставки. 
Пока медленно и не слиш-
ком охотно, но процесс, что 
называется, пошел.

Осенний 
перелом

Три года назад для люби-
телей депозитов началась 
сказочная пора - банки из-за 
кризиса остро нуждались в 
деньгах, поэтому наперебой 
заманивали к себе высочай-
шими процентами. Некото-
рые вообще предлагали до 18 
- 20 процентов в рублях и до 
10 - 13 процентов в валюте. 
Но постепенно паника про-
шла, да и регулятор в лице 
Центробанка помог прекра-
щению «гонки вооружений», 
принудив банки снизить став-
ки по депозитам путем пони-
жения ставки рефинансиро-
вания. Банкиры успокоились, 
проценты пошли на спад - и не 
только в крупных, но и в мел-
ких кредитных организациях. 
И падали они на протяжении 
всего 2010-го и большей ча-
сти 2011-го. Дошло до того, 
что в большинстве банков до-
ходность рублевых депозитов 
снизилась до 7 - 8 процентов, 
а 10 процентов казались едва 
ли не манной небесной.

Однако прошлой осенью 

ситуация начала меняться. 
Во-первых, из-за долгово-
го кризиса в Европе доступ к 
средствам на международных 
рынках оказался существенно 
ограничен, во-вторых, потен-
циальные вкладчики, разоча-

рованные отнюдь не щедры-
ми предложениями, стали 
все чаще тратить деньги, а 
не копить их. Темпы прироста 
количества банковских депо-
зитов в России в 2011 году, по 
предварительным подсчетам, 
оказались ниже самых песси-
мистичных прогнозов и соста-
вили не более 20 процентов. А 
если бы в конце года многие 
банки не начали игру на повы-
шение, то динамика была бы 
значительно хуже.

Растут, 
но под надзором

В финансовом секторе все 
чаще и чаще говорят о де-
фиците ликвидности, нали-
чие проблем признали даже 
в двух крупнейших банках 
страны - Сбербанк и ВТБ-24 

повысили ставки по вкладам 
в середине января. Пусть 
не слишком значительно и 
новые проценты все равно, 
естественно, ниже среднеры-
ночных - главное, всему сек-
тору дан недвусмысленный 
сигнал. Так что тенденция к 
дальнейшему повышению на-
метилась.

Хотя, конечно, эльдора-
до-2009 ждать не приходится. 
Прежде всего, Банк России 
куда внимательнее, чем три 
года назад, следит за став-
ками. В случае если какая-то 
кредитная организация по-
вышает их слишком значи-
тельно, ей могут настоятель-
но порекомендовать убавить 
прыть. А если банк ослуша-
ется, то и до санкций недале-
ко: к ним можно отнести, на-
пример, ограничение общего 
объема депозитов или вооб-

ще запрет на прием вкладов 
от населения.

Понять жесткую реакцию 
ЦБ можно - надзирающий ор-
ган не хочет повторения ситу-
ации, когда отдельные нечи-
стоплотные банки привлекали 
народ завышенными процен-
тами, а через несколько ме-
сяцев лопались как мыльные 
пузыри. Конечно, свои деньги 
(до 700 тысяч рублей) люди 
без проблем получали через 
Агентство по страхованию 
вкладов, но государству явно 
не нравилось тратить фонд 
АСВ из-за всяких мошенниче-
ских схем. Логично, ведь куда 
лучше пресекать мошенниче-
ство на корню.

С другой стороны, высо-
кие ставки по вкладам вовсе 
не означают, что конкретный 
банк дышит на ладан или его 
владельцы задумали что-то 
недоброе. Возможно, деньги 
граждан требуются для раз-
вития бизнеса или для потре-
бительского кредитования. 
Поэтому в пределах гарантий 
АСВ можно смело ориенти-
роваться на самые щедрые 
предложения (иногда зака-
муфлированные бонусами и 
акциями), которые уже сей-
час кое-где доходят до 11 - 12 
процентов в рублях и 7 - 7,5 в 
валюте. Если ситуация с лик-
видностью не улучшится, вес-
ной мы вполне можем увидеть 
и еще одно небольшое, в пре-
делах процента, повышение.

При этом вкладчику необ-
ходимо смотреть не только 
на ставку, а и на другие пара-
метры, к примеру на порядок 
выплаты процентов. Ведь у 
банкиров тоже есть свои хи-
трости: разместив деньги в 
двухлетний вклад под 11 про-
центов с ежемесячной капита-
лизацией, можно заработать 
больше, чем за то же время на 
вкладе под 12 процентов с вы-
платой в конце срока.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Максима СМАГИНА

ПЕНСИИ в России повы-
шались, повышаются и бу-
дут повышаться. Причем 
даже на большие суммы, 
чем это было первоначаль-
но запланировано. 

С 1 ФЕВРАЛЯ трудовые пен-
сии уже выросли на 7 процен-
тов, а с 1 апреля ожидается 
очередная прибавка. И самое 

важное, власти ясно проде-
кларировали: в нашей стране 
на пожилых людях и инвали-
дах экономить не собираются.

- Строго говоря, по закону 
мы должны были бы проин-
дексировать в соответствии 
с инфляцией за 2011 год - на 
6,1 процента. Но мы неодно-
кратно говорили, что индек-
сация составит 7 процентов. 
Поэтому предлагаю и проин-
дексировать на 7 процентов, 
- заявил премьер-министр 
Владимир Путин.

Естественно, резонное 

пред ложение национального 
лидера было принято, а цена 
увеличения составила в мас-
штабах всей страны солид-
ные 1,3 миллиарда рублей. 
Но поскольку, в отличие от 
подавляющего большинства 
государств, Россия живет по 
средствам, а доходы бюдже-
та превышают расходы, то 
дополнительные деньги най-
ти удалось без особого труда.

Конечно, по словам Путина, 
прибавка все равно получи-
лась минимальной, незначи-
тельной, но власти постепен-

но обязуются ликвидировать 
дисбаланс. А значит, продол-
жат политику повышения пен-
сий темпами, существенно 
опережающими инфляцию. 
Так что уже спустя два месяца 
трудовые пенсии проиндек-
сируют еще на 2,4 процента, 
ежемесячные денежные вы-
платы льготникам - на 6 про-
центов. Социальные пенсии 
увеличат в нынешнем году 
лишь однажды, зато сразу 
на 14,1 процента. И тот факт, 
что социальные пенсии под-
тягиваются более высокими 

темпами, свидетельствует о 
заботе по отношению к са-
мым незащищенным слоям 
населения.

Согласитесь, на фоне мас-
штабного урезания социаль-
ных расходов и повышения 
пенсионного возраста в стра-
нах Евросоюза повышение 
пенсий в России выглядит 
показательно. И заставляет 
поверить: наша страна дей-
ствительно неуклонно, пусть 
и медленно, движется в пра-
вильном направлении.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТААВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ

НАШ КОШЕЛЕК

Высокие 
ставки 
по вкладам 
вовсе 
не означают, 
что конкретный 
банк дышит 
на ладан или 
его владельцы 
задумали 
что-то недоброе.



Не бей «лежачего… полицейского»!
Барьеры хотят установить перед всеми нерегулируемыми 

пешеходными переходами страны

На пьяных водителей 
направят «Бутоны»

В Петербурге взяли на вооружение алколазеры

В СКОРОМ времени Гос-
дума рассмотрит поправки 
к Федеральному закону «О 
безопасности дорожного 
движения». Они предус-
матривают установку «ле-
жачих полицейских» перед 
всеми нерегулируемыми 
пешеходными перехода-
ми. По замыслу депутатов 
это резко снизит количе-
ство несчастных случаев 
на «зебрах». Большинство 
же автолюбителей высту-
пают категорически против 
этой инициативы.

Пострадает 
экология?

С вопросами безопасности 
все понятно. Только за про-
шлый год в России на доро-
гах было сбито больше 8 ты-
сяч человек! Но оборудовать 
каждую «зебру» без светофо-
ра «лежачим полицейским», 
пожалуй, явный перебор. В 
мегаполисах, в том же Пе-
тербурге, подобная мера не-
минуемо усугубит ситуацию с 
пробками. Наш город просто 
превратится в один беско-
нечный затор. А в маленьких 
городах, где переходы чуть ли 
не через каждые 150 - 200 ме-
тров, ставить так близко друг 

от друга искусственные не-
ровности просто смешно!

Эксперт Межрегиональной 
общественной организации 
«Общество защиты прав авто-
мобилистов» Андрей Шапош-
ников обращает внимание 
на то, что в наших дорожных 

реалиях предлагаемая мера 
ко всему прочему приведет к 
увеличению количества ДТП 
на дорогах.

- Да, на пешеходов будут 
наезжать меньше, - признает 
он, - но станет больше других 
аварий: столкновений, заез-

дов на тротуары или обочину. 
Также надо понимать, что по-
добные меры с «лежачими по-
лицейскими» нужно вводить 
только в населенных пунктах. 
Вне городов, где скорости 
движения большие, а дороги 
более неровные, это опять-
таки увеличит количество до-
рожных происшествий, при-
чем происшествий с серьез-
ными последствиями. И еще 
тут имеет значение вопрос 
экологии. Перед поребриком 
водитель снижает скорость, а 
дальше идет разгон автомо-
биля, и выброс вредного газа 
увеличивается. В больших 
городах, если перед каждой 
«зеброй» ставить барьеры, 
ухудшение ситуации с вред-
ными выбросами будет суще-
ственным.

Только 
без перегибов!
При этом почти все добро-

порядочные автомобилисты 
сходятся на том, что количе-
ство «лежачих полицейских» 
действительно нужно увели-
чить. Вот только делать это 
нужно грамотно, рассматри-
вая каждый случай отдельно.

- В черте города и не на ско-
ростных магистралях увели-
чение количества «лежачих 
полицейских» - это совер-
шенно правильный подход, 

- считает Валерий Солдунов, 
председатель петербургско-
го отделения Всероссийского 
общества автомобилистов. 
- В Петербурге, в частности, 
еще очень много переходов 
рядом с учебными заведе-
ниями и детскими садиками 
не оборудованы «лежачими 
полицейскими». А в Евро-
пе, например, искусствен-
ных препятствий на дорогах 
в принципе больше. Другое 
дело, что они там, как прави-
ло, более плавные и не такие 
высокие, как у нас. В общем, 
идея депутатов хорошая, но 
я очень опасаюсь перегибов! 
Местные власти или сотруд-
ники ГИБДД, выбирая место 
установки «полицейского», 
должны очень взвешенно 
принимать решения. Где-то 
их ставить нецелесообразно 
и даже опасно.

А параллельно, по словам 
эксперта, нужно обязательно 
решить проблему с освеще-
нием пешеходных переходов. 
Ведь, если человек едет и не 
видит «лежачего полицейско-
го», для него эта неровность 
станет полным сюрпризом. 
И не дай бог, там скользко 
или плохо убрали улицу от 
снега! Вероятность ДТП рез-
ко возрастет, даже если ско-
рость машины будет не выше 
60  км/ч.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ПЕРВУЮ партию специ-
альных алколазеров «Бу-
тон», способных на рассто-
янии определить, находит-
ся ли в машине нетрезвый 
человек, уже отправили в 
Санкт-Петербург. Наш го-
род станет первым, где 
опробуют чудо техники, 
призванное выявлять пья-
ных за рулем. В дальней-
шем такие приборы пла-
нируют распространить по 
всей стране.

ВНЕШНЕ алколазер похож 
на камеру наблюдения. Даже 
не верится, что этот сравни-
тельно компактный прибор 
может сканировать весь по-
ток машин на дороге, а потом 
моментально отправлять со-
трудникам ГИБДД фотогра-
фии подозрительных автомо-
билей!

- Прибор предназначен для 
выявления паров этанола в 
салоне транспортного сред-
ства, - пояснила корреспон-
денту «Смены» Наталья Алек-
сандрова, представитель 
компании «Лазерные систе-
мы» (эта фирма занималась 
разработкой алколазеров по 
заказу МВД). - Принцип рабо-
ты датчика основан на диод-
ной лазерной спектроскопии. 
Лазерный луч сканирует са-
лон автомобиля на специфи-
ческих линиях поглощения 
паров этилового спирта. Ког-
да машина проезжает мимо, 
происходит измерение нали-
чия паров этанола в салоне 
через боковые стекла. Если 
прибор обнаружил наличие 
алкоголя, то по радиоканалу 
Wi-Fi происходит передача 
фотографии автомобиля на 
коммуникатор, находящийся 
в руках полицейского. По-
лицейский располагается на 
расстоянии до 150 метров от 

датчика по ходу движения ав-
томобиля. Обнаружение па-
ров этанола происходит при 
скорости движения автомо-
биля от 5 до 150 км/ч.

Конечно, в этой схеме воз-
можны и сбои. Например, в 
салоне машины подвыпив-
шими могут оказаться пасса-
жиры, а вовсе не водитель. А 
маршрутки и автобусы (они 
перевозят много людей, сре-
ди которых с большой долей 
вероятности найдется кто-
то под хмельком), наверное, 
и вовсе не будут сходить с 
экранов коммуникаторов!

К тому же сигнал от алкола-
зера сам по себе не является 
достаточным основанием, 
чтобы в чем-либо обвинять 
человека за рулем. Прибор 
лишь подсказывает, на какую 
машину стоит обратить вни-
мание. И только после обыч-
ной процедуры проверки (с 
помощью алкотестера или 
экспертизы нарколога) авто-

инспектор может с полным 
правом утверждать, что води-
тель принял на грудь.

А вот бояться, что алкола-
зер среагирует на спиртосо-
держащие моющие жидкости 
или духи, по заверениям раз-
работчика, не стоит.

- Те же «незамерзайки» 

производятся на основе изо-
пропилового спирта. Его 
спектр поглощения отличает-
ся от этилового спирта. Пары 
изопропилового спирта не 
влияют на показания прибо-
ра, - говорит Наталья Алек-
сандрова.

Юлия ЛИ

БЕЗОПАСНОСТЬ

НОУ-ХАУ
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Пешеход, берегись автомобиля!

«Бутон» внешне 
сложно отличить 
от камеры слежения
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Петербург 
станет 

автостолицей?
В нынешнем году с кон-

вейеров пяти автомобиль-
ных заводов, расположен-
ных в Петербурге и Ленин-
градской области, может 
сойти более полумиллиона 
автомобилей. Отметим, что 
по итогам 2011 года автомо-
бильный кластер региона 
выпустил почти 360 тыс. ав-
томобилей, уступив лишь 
Приволжью с АвтоВАЗом. 
Таким образом, в ближай-
шие четыре-пять лет регион 
может стать лидером по вы-
пуску легковушек в стране.

Владелец 
«Порше» 
налогов 

не платил
В Петербурге судеб-

ные приставы совместно с 
ГИБДД остановили «Porsche 
Cayenne», водитель кото-
рого не заплатил 530 тысяч 
рублей транспортного нало-
га. Машину забрали, и если 
хозяин не успеет вернуть 
долг, то ее продадут. Такие 
рейды будут проходить по 
всей стране, обещают при-
ставы.

Женщины 
паркуются 

лучше
Это невероятно, но факт: 

женщины в среднем парку-
ются лучше, чем мужчины. 
Об этом свидетельствуют 
результаты исследования, 
которое длилось несколько 
месяцев. В нем приняли уча-
стие 2500 водителей обоих 
полов. Качество навыка пар-
ковки определяли по ком-
плексной системе баллов. 
Максимально возможное их 
количество составляло 20. 
Женщины получили сред-
ний коэффициент 13,4 балла 
- не так уж и много, но муж-
чины в то же время смогли 
набрать только 12,3.

Чечня хочет 
свою машину
В Чечне подготовлена пло-

щадка под производство 
автомобиля «собственной 
разработки». По словам гла-
вы республики Рамзана Ка-
дырова, такие автомобили 
должны быть доступными 
для населения, иметь мини-
мальный расход топлива и 
применяться в различных 
сферах хозяйства. «Пока мы 
не в состоянии выпускать ав-
томашины типа «ё-мобиля», 
но по качеству наш автомо-
биль не должен уступать из-
вестным мировым маркам», 
- то ли в шутку, то ли всерьез 
сказал Кадыров.

Нет теплого бокса? 
Ищите теплую воду!

Что делать, если в машине замерзла жидкость омывателя

МОРОЗ в России - дело 
житейское. Автомобили-
сты готовятся к нему заго-
дя по определению: им и 
переобуть машину в зим-
нюю резину надо, и поме-
нять жидкость в бачке омы-
вателя на специальную, 
морозостойкую… А вот 
тут-то как раз и случаются 
проблемы. Особенно когда 
некий циклон (или антици-
клон - не суть важно!) над-
вигается на Петербург из 
какой-нибудь Сибири.

Типичный 
обман

- Купил жидкость для бачка 
омывателя. На этикетке все 
чин чином: до минус 35 на-
писано, - рассказывает авто-
любитель Сергей Воробьев, 
кляня на чем свет стоит про-
изводителей приобретенного 
им «чуда» автохимии. - Прямо 
у гипермаркета залил ее, при-
ехал домой, запарковался, а 
утром форсунки омывателя 
лобового стекла словно запе-
чатаны. Замерзли!

Как объяснили «Смене» в 
дилерском автоцентре весь-
ма популярной в Питере ино-
марки, ситуация типичная.

- К нам с такой пробле-
мой обращаются постоян-
но, - признается специалист 
сервисного центра. - Стоит 
работа недорого, совсем как 
обычная мойка машины, - 250 
рублей. И нужен только теп-
лый бокс, время, чтобы за-
мерзшая жидкость оттаяла, 
да нехитрые манипуляции по 
скачиванию и замене нека-
чественной жидкости на нор-
мальную.

Цена 
вопроса

Главное - не запускать про-
блему, а сразу взяться за ее 
решение. Все мы знаем из 
школьного курса физики, 
что вода, в отличие от мно-
гих прочих веществ, при за-
мерзании не уменьшается в 
объемах, а, напротив, рас-
ширяется. Многим наверняка 
знаком вариант взорвавшей-
ся в холодильнике бутылки 
молока. И вот представьте: 
бачок омывателя в вашем 
авто по самую горловину за-
полнен совершенно неморо-
зостойким фальсификатом. 
Что может случиться с этим 
пластиковым предметом или 
с магистральными трубками 
всей системы? Не приведи 
господь! Ведь тогда речь пой-
дет уже не о 250 рублях, а о 
тысячах, а то и десятках тысяч 
полновесных российских руб-
лей. В зависимости от модели 
и марки вашего автомобиля.

Что же делать, коль про-

клятая жидкость замерзла, а 
на СТО - очередь (и такое ча-
стенько случается)?

Пути решения 
проблемы

- Самое простое - отпра-
виться на мойку, - утверждает 
руководитель крупного ав-
тохозяйства Владимир Уда-
лов. - И машину помоете, что 
сейчас актуально из-за реа-
гентов, которыми топят лед 
по всему городу, и пробле-
му, возможно, сразу решите. 
Часто, если не заморожен 
намертво бачок омывателя, 
форсунки после мойки «от-
пускает», и система начинает 
работать, как ей и положено.

А если не «отпустило»? Зна-
токи говорят, что второй не 
самый сложный способ - про-
греть горловину и бачок омы-

вателя очень теплой водой.
- На иномарках бачок омы-

вателя обычно спрятан, - по-
ясняет Владимир Удалов, - но 
горловину его видно хорошо. 
И лично я в такой ситуации 
поливаю именно горловину 
(не открывая ее) и форсунки 
теплой водой. Не горячей, а 
теплой. Тоненькой струйкой, 
аккуратно, чтобы не залить 
ничего в моторном отсеке 
по соседству. Помогает! При 
этом периодически пробую 
включать систему. Но кратко-
временно - дабы не сжечь на-
сос…

Конечно, идеальный вари-
ант - загнать машину на пару 
часов в теплый бокс или га-
раж (если есть такой у друзей 
или знакомых). Там замерз-
шая жидкость оттает, и ее 
можно будет заменить на ка-
чественную. Но если теплого 
бокса нет?

- Можно накрыть капот и 
передок машины, включая 
форсунки и нижний край ло-
бового стекла, каким-нибудь 
покрывалом, тентом, обяза-
тельно до земли. И оставить 
машину на час с работающим 
на холостых оборотах дви-
гателем. Когда вернетесь к 
ней, все уже будет в порядке. 
Затем необходимо скачать 
растаявшую гадость из бач-
ка омывателя и долить туда 
нормальную морозо стойкую 
жидкость, - рассказал о еще 
одном варианте решения во-
проса водитель со стажем 
Виктор Федосеев.

Дано 
не каждому

Некоторые уверенные в 
себе автовладельцы в по-
добной ситуации смело бе-
рутся за демонтаж элементов 
системы омывания и маги-
стральных трубок. Но… Это 
дело, как говорится, на лю-
бителя. И не простое, как, на-
пример, в хетчбэках, где труб-
ки идут и к фарам, и к форсун-
ке омывателя заднего стекла. 
Работа долгая, да и поломать 
что-нибудь можно. Уж лучше 
за 250 рублей съездить на 
СТО и дождаться очереди.

Но, разумеется, самое глав-
ное - вовсе не покупать подо-
зрительную и якобы морозо-
стойкую жидкость где попало. 
Ведь экономия в данном слу-
чае может обернуться… до-
полнительными расходами.

Павел ДЕНИСОВ
Фото Интерпресс

ДОМ СОВЕТОВ

На мойке с замерзшим стеклом справятся не хуже, чем на СТО

Главное - не покупать фальсификаты

С МИРУ 
ПО КОЛЕСУ
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«Пою, только 

чтобы не уснуть»
Шеф-повара Илью Лазерсона 

знают даже жены инспекторов ДПС

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Он очень сильно экономил 
бензин, который, видимо, ему 
оплачивали, поэтому предпо-
читал не ездить, а стоять на 
месте. Постоянно подвозил 
меня к школе и спрашивал, не 
хочу ли я в туалет. После того 
как такие вопросы участи-
лись, я не сдержался и выска-
зал свое недовольство.

На какой улице 
приятнее всего стоять 
в пробке?

- Пробки всегда раздра-
жают, так что без разницы. 
Главное, чтобы не окружали 
ржавые «корыта», чьи выхло-
пы не соответствуют никаким 
стандартам, и можно было бы 
спокойно вздохнуть.

Какую машину вы бы 
не купили никогда 
в жизни?

- «Ниссан». Сейчас по суду я 
уже почти практически вернул 
деньги за авто этой марки, 
поскольку мне ремонтирова-
ли машину более 45 дней, что 
противоречит закону о защи-
те прав потребителей.

Что вы поете 
за рулем?

- Пение мне помогает не за-
снуть за рулем. Поэтому ког-
да начинают слипаться глаза, 

начинаю подпевать песням, 
которые играют в моем плее-
ре. В последний раз, к приме-
ру, творчеству Джонни Кэша.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Тепловозом! Это детская 
мечта. Однажды, мальчишкой 
лет 11, уговорил машинистов 
тепловоза взять меня в ка-
бину. Но управлять самому, к 
сожалению, до сих пор не до-
велось.

Где самые вежливые 
водители?

- В Норвегии - приветливые, 
уступчивые, милые. Хотя в 
той же Америке автомобили-
сты также очень вежливы.

Где самые невежливые 
водители?

- В Махачкале! Все очень 
громко, шумно - водители ле-
зут на своих «поднятых», по-
хожих на пародийные джипы 
«девятках» друг перед дру-
гом, постоянно сигналят. Сам 
не видел, но слышал, что в 
Дагестане на дорогах порой 
еще и постреливают.

Самые неожиданные 
предметы, которые вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Для обычных людей - это, 
безусловно, кастрюля с су-
пом.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- В последний раз встретил-
ся с ними неподалеку от моей 
кулинарной школы в районе 
Комендантского проспекта. 
Там в последнее время висит 
знак «40», поэтому сотрудни-
ки ГИБДД часто ловят слиш-
ком резвых автомобилистов. 
Вот и я задумался о чем-то, 
превысил скорость - и сразу 
же был остановлен. Но, не-
смотря на намеки, отказал-
ся давать деньги, сразу стал 

настаивать на оформлении 
протокола. А потом, поддав-
шись какому-то импульсу, 
вдруг сказал инспектору: «Вы 
меня не должны штрафовать, 
ведь меня так любит ваша 
жена!» Сотрудник ДПС опе-
шил, спросил, не пьян ли я, но 
все же согласился позвонить 
супруге и выяснить: знает ли 
она Лазерсона? И после раз-
говора с ней с улыбкой сооб-
щил: «Можете ехать, не скажу, 
что жена вас любит, но точно 
знает». Сработало! Теперь, 
наверное, свое ноу-хау буду 
использовать и при дальней-
ших встречах с гаишниками.

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Да, но только если мигал-
ка была бы положена мне по 
статусу.

Нужен ли вам 
в машине автопилот?

- Технике так сильно дове-
рять нельзя, особенно если 
она идет не по рельсам. Поч-
ти всегда нервничаю, когда 
еду в машине, которую ведет 
кто-то другой, а про автопи-
лот и говорить не приходится.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Не колдобину, а трамвай-
ные пути на пересечении про-
спекта Энгельса и улицы Ра-
шетова. Пересекая эти пути, 
я разрезал оба правых колеса 
- переднее и заднее. После 
чего увидел - еще несколько 
машин впереди также замед-
ляются с пробитыми колеса-
ми. Расстроился, что не успел 
предупредить людей, кото-
рые ехали следом за мной.

Есть ли у автомобиля 
душа?

- Иногда обращаюсь к нему 
эмоционально, как к одушев-
ленному существу.

Случалось ли вам 
ругаться на женщин 
за рулем?

- Нет, в силу своей профес-
сии я очень много времени 
провожу среди представи-
тельниц прекрасного пола, 
в женском коллективе, да и 
родился 8 марта. К тому же не 
считаю, что женщины водят 
хуже мужчин. К примеру, моя 
супруга управляет машиной 
лучше меня.

Знаете ли вы, чем 
дроссельная заслонка 
отличается 
от коленвала?

- Только в самых общих чер-
тах. Зато мне удалось само-
стоятельно починить япон-
скую рисоварку! Это и считаю 
своим наивысшим достиже-
нием в области ремонта.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Китайцы «слизали»  
«Чери» с «Матиза»
Самые дешевые автомобили 

в мире

СРАЗУ отметим, что в топ, к сожалению, не попали 
славные представители отечественного автопрома. Ну 
нет у нас по-настоящему народного автомобиля! А если 
серьезно, то, может, и хорошо, что нет. Ведь где произ-
водят самые дешевые машины? Разумеется, в самых 
бедных странах. Поэтому неудивительно, что все герои  
имеют исключительно азиатские корни.

«Тата» (Индия)

НАСТОЯЩИЙ чемпион. Этот миниатюрный автомобиль 
стоит всего 2500 долларов. Мечта любого! Да, дизайн не са-
мый-самый, зато почти бесплатно. В салон авто помещает-
ся целых пять человек, что для индусов крайне важно - там 
что ни семья, то большая-большая. Мощность мотора - все-
го 33 лошадиные силы, но при этом авто развивает скорость 
до 100 километров в час. Машина миниатюрная, хоть и вме-
стительная, а потому маневренная. Понятно, что по опциям 
она «нулевая», но очередь на нее уже на годы вперед…

«Chery QQ» (Китай)

ВООБЩЕ-ТО китайцам должно быть обидно, что они усту-
пили пальму первенства индийцам. Но второе место все-
таки за ними. «Chery QQ» - полная копия знаменитого корей-
ского «Daewoo Matiz». То есть китайцы явно не заморачива-
лись, а просто занялись автоплагиатом. Соответственно и 
цена копии радует китайские глаза: 4800 долларов. Правда, 
это только на внутреннем рынке Китая. В России, скажем, 
эта машина стоит вдвое дороже.

«Suzuki Maruti 800» (Япония)

КОГДА-ТО именно этой машине не было равных по цене. И 
именно «японцев» привозили в ту же Индию. Здесь, так ска-
зать, полная автогармония. То есть сочетание дешевизны с 
японским качеством. Стоит она 5000 долларов.

Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 
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Лазерсон 
перевозил 
в машине 
кастрюли 
с супом
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По замыслам энтузиастов машина одним своим видом должна повышать 
настроение

Три брата - Никита, Василий и Егор - решили подарить фургону-развалюхе 
новую жизнь
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Как развалюха 
стала ретрофургоном

Петербуржцы превратили ржавый «Фольксваген» в произведение искусства

ЕЩЕ в школе Никита Са-
фонов хотел купить горба-
тый «Запорожец», приве-
сти его в порядок и придать 
автомобилю индивидуаль-
ность. Однако тогда у него 
не было ни денег, ни долж-
ных знаний. И вот спустя 
много лет Никита вспомнил 
о той мечте. Правда, пре-
образить он решил не «За-
порожец», а вместитель-
ный микроавтобус, чтобы 
в будущем путешествовать 
на нем с друзьями. Своей 
идеей он вдохновил бра-
тьев и нескольких знако-
мых, и работа закипела… 
Так родился их первый тю-
нинг-проект «Смотри, ка-
кой фургон!».

Яркая снаружи, 
уютная внутри
Команда «InTheVan» (так 

себя назвали автомобильные 
энтузиасты) решила сделать 
ретростилизацию под клас-
сические хиппи-фургоны 60 
- 70-х годов. Эти авто, как 
известно, обычно были ярко 
разрисованы и одним своим 
видом вызывали улыбки.

- Мы, конечно, весьма дале-
ки от культуры хиппи, однако 
образ такого оригинального, 
необычного фургона пока-
зался нам интересным, - рас-
сказывает Никита Сафонов. - 
Внешне он должен быть ярким 
и забавным, чтобы поднимать 
настроение окружающим, а 
внутри - уютным, комфорта-
бельным и «живым». Мы меч-
таем с друзьями проехаться 
на преображенном нами фур-
гоне по Золотому кольцу Рос-

сии, исколесить Европу и обя-
зательно добраться до океа-
на! А потом сидеть вместе на 
крыше машины и любоваться 
закатом…

За 40 тысяч рублей ребя-
та купили «убитый» в хлам 
«Volkswagen Transporter T3» 
1985 года выпуска. Внешне он 
немного отличается от более 
ранних моделей, которые так 
любили использовать хиппи, 
но все же это тот самый «VW», 
да и запасные детали к нему 
найти не в пример проще.

Пригодились они почти 
сразу же. Не успел Никита 
зарегистрировать машину 
в отделе ГИБДД, как она за-
стряла прямо в центре города 
- мотор стал чихать, дымить 
и после непродолжительных 
мучений окончательно заглох! 
Помимо этого в фургоне не 
работала коробка передач, 
а почти вся начинка была в 
крайне изношенном состоя-
нии. Но ребята трудностей не 
испугались и сумели вдохнуть 
в фургон-развалюху новую 
жизнь.

Терпение и труд
Голову, конечно, пришлось 

поломать изрядно! Ведь из 
всей команды только Никита 
был связан с автомобильной 
отраслью (он инженер-кон-
структор на производстве 
машин). Ребята все выходные 
проводили в гараже, постоян-
но занимались самообразо-
ванием, перелопатили горы 
литературы, советовались с 
профессионалами, разбира-
ли, переваривали, рихтовали, 
меняли детали…

- Сейчас мы уже запросто 
можем пойти работать в ав-
томастерские, - со смехом 
отмечает Никита. - Опыт, ко-

нечно, за этот год получили 
колоссальный. Мы перебра-
ли всю подвеску и ходовую 
часть, переварили весь кузов. 
Машина была разобрана пол-
ностью, до винтика! Потом 
стали переделывать сам гру-
зовой отсек. Вырезали в нем 
четыре окна, чтобы людям 
было удобно путешествовать 
внутри, на крыше сделали два 
люка: один вентиляционный, 
а второй огромный - метр на 
метр. Оттуда можно будет вы-
бираться на крышу, где есть 
удобный багажник-лежак, и 
наблюдать за красотами.

Но самой занимательной 
частью работ стала покра-
ска фургона. Так как ребята 
были с головой погружены в 
кузовные работы, придумы-
вание рисунка поручили дру-
зьям Вове и Жене, которые 
с радостью согласились по-
мочь. Однако стандартные 
краски по своим цветам не 
подходили, поэтому ребята 
экспериментировали и сме-
шивали их, чтобы получить 
нужный оттенок. А потом уже 
наносили изображение акри-
ловой автоэмалью с помощью 
краскопульта (распыляюще-
го устройства). Краску рас-
пыляли в одиннадцать слоев, 
цвет за цветом, закрывая ма-
лярным скотчем те области, 
которые нужно было оставить 
нетронутыми. Наверное, про-
ще было сделать аэрографию 
или наклеить на кузов винило-
вую пленку с изображением, 
однако подобное пришлось 
бы заказывать в специаль-
ных мастерских. А энтузиа-
сты принципиально хотели 
все сделать своими руками и 
представить достаточно эко-
номный вариант тюнинга.

Сейчас еще не все работы 
завершены - многое надо до-

делать в салоне фургона. Пе-
ретянуть кресла любовно по-
добранной тканью с пестрым, 
забавным рисунком, уста-
новить хорошую музыкаль-
ную систему. Однако весной 

все будет готово и команда 
«InTheVan» отправится в свое 
первое путешествие.

Юлия ЛИ
Фото из личного архива 

Никиты Сафонова

ЗНАЙ НАШИХ!

Красили авто в 11 слоев!

Весной все работы будут завершены



ИЗВЕСТНАЯ эстрадная 
певица Елена Ваенга на 
минувшей неделе заяви-
ла, что будет просить вла-
сти закрыть программу 
«Дом-2». И добавила, что не 
может молчать, когда такая 
пошлость царит на экране. 
Эти слова прозвучали на 
концерте в Петербурге по 
случаю 35-летия певицы. 
Огромный зал встретил их 
бурными аплодисментами.

НО ПОЗЖЕ со всех дива-
нов поднялись на защиту 
«Дома-2» те, кто его смотрит. 
И потянули свои грязные руч-

ки к компьютерной клавиа-
туре. Они кричат о том, что 
Ваенга сама поет пошлые 
песни. Облыжно, бездока-
зательно обвиняют певицу 

в том, что она якобы требу-
ет деньги за эксклюзивные 
интервью. Певицу явно пре-
следуют за убеждения, под-
держиваемые миллионами 
россиян, которым не хочется 
растить из своих детей обита-
телей «Дома-2».

Елена Ваенга опешила от та-
кого напора. Как стало извест-
но «Смене» от друзей певицы, 
она приняла решение вообще 
не общаться с прессой до 
1 мая. Если раньше этой даты 
появится информация о ее 
высказываниях, скорее всего, 
это будет очередная выдумка 
тех, кто строит дома вирту-
ально, а лает наяву.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

НА ДНЯХ в столичном 
метро совершено нападе-
ние на Алексея Девотчен-
ко. Впрочем, никаких под-
тверждений, кроме расска-
за самого актера о случив-
шемся в своем «Фэйсбуке», 
не имеется.

ПО СЛОВАМ Алексея Вале-
рьевича, группа хулиганству-
ющих молодчиков вырвала у 
него из уха серьгу с криком: 
«Мужчины такое не носят!» 
Сгоряча активист «Маршей 

несогласных» утратил вместе 
с серьгой старательно декла-
рируемую им толерантность, 
обозначив национальность 
нападавших - дагестанцы (а 
ведь, как известно, у преступ-
ников нет национальности - 
либералы знают это как «отче 
наш»).

Интересно, что буквально 
накануне инцидента актер как 
раз рассуждал в своем блоге 
о недопустимости разжига-
ния межнациональной розни. 
А тут вдруг такая провокаци-
онная запись - «меня чуть не 
убили какие-то дагестанские 
парни». Остыв, Алексей Ва-

лерьевич стал уверять: этни-
ческий оттенок появился сго-
ряча, он даже не уверен, что 
это были дагестанцы, просто 
одного из хулиганов звали Ах-
метом.

Так или иначе, но в поли-
цию Девотченко решил не 
обращаться. «Я жив-здоров, 
рожа у меня не разбита», - со-
общает актер-оппозиционер 
подробности происшествия. 
Будет ли он покупать новую 
серьгу и спускаться с ней в 
столичную подземку, Девот-
ченко ответить отказался.

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Святослава АКИМОВА
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МИНИ-АФИША

Фестиваль
«Пять вечеров»

6 - 11 февраля
В театрах города

НА ФЕСТИВАЛЕ, посвященном драматургу 
Александру Володину, в этом году будет пред-
ставлено пять спектаклей по его пьесам. Что 
интересно, четыре из пяти - те самые «Пять 
вечеров», в честь которых и назван фестиваль. 
Свою версию этой пьесы покажут театры Эсто-
нии, Саратова, Вологды и московская Мастер-
ская Петра Фоменко. И только закроется фе-
стиваль спектаклем МДТ «Портрет с дождем». 
Ну а еще зрителей ждет знаменитый буфет «от 
Клавы» с советским ассортиментом и ценами.

Премьера
«Казимир и Каролина»

9 февраля
Театр им. Ленсовета

НОВЫЙ худрук Театра им. Ленсовета Юрий 
Бутусов новых спектаклей здесь пока не ставил, 
зато предоставил возможность сделать это мо-
лодым режиссерам. Так, Мария Романова, не-
давно выпустившая в Ленсовета спектакль «Я 
боюсь любви», буквально следом выдала еще 
один - по пьесе немца Эдена фон Хорвата «Ка-
зимир и Каролина». Где продолжает все ту же 
тему, только герои Хорвата любви не боятся, а 
просто теряют ее в самом начале пьесы, а по-
том разбираются, почему же так произошло.

Балет
«Спящая красавица»

7, 11, 12 февраля
Михайловский театр

НАВЕРНОЕ, нет петербуржца, который хотя бы один 
раз в жизни не видел «Спящей красавицы». Благо ва-
риантов этого балета Чайковского нам предлагают 
в изобилии. Особенно летом, когда заезжие труппы 
просто считают своим долгом продемонстрировать 
именно «Спящую красавицу». Теперь вот замахнулся 
на красивую сказку и Михайловский театр, пригласив 
в постановщики этого бренда русского балета испан-
ца Начо Дуато. Обещают нетрадиционный подход.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Как заработать 
миллион?

На Первом канале желающих 
стать ближе к деньгам отправили 

в «Первый класс»

СУДЯ по анонсам но-
вой программы «Первый 
класс», можно было ре-
шить, что именно хариз-
матичный экс-священник 
Иван Охлобыстин будет ее 
главным действующим ли-
цом. Но нет, его пригласили 
лишь в качестве ведуще-
го, своими философскими 
и не очень сентенциями 
предваряющего отдель-
ные сюжеты. Призванные, 
как было заявлено, рас-
сказать о людях, изменив-
ших мир. А заодно поучить 
зрителей, как тоже хотя бы 
что-нибудь изменить.

А ТОЧНЕЕ, как заработать 
свой миллион. Ведь героями 
первых выпусков стали мил-
лионеры и миллиардеры - от 
бизнеса и попсы. Их пример, 
видимо, и должен был стать 
нам наукой. Но что-то не 
срослось.

Вот олигарх Михаил Про-
хоров рассказывает о своей 
личной жизни. Умело - вроде 
что-то рассказал, а ничего но-
вого мы и не узнали. Правда, 
обещал: если станет прези-
дентом - женится. А если нет? 

Умрет холостым? Так что в 
этом случае учиться явно не-
чему.

Вот еще один богатенький 
Буратино - Сергей Полонский 
- демонстрирует свои не-
стандартные методы работы. 
Устраивает для сотрудников 
тренинг в духе телешоу «По-
следний герой» - с питьем 
змеиного яда, выкидыванием 
за борт и прочими прикола-
ми. Не нравится - увольняйся. 
А сам в прямом эфире, как 
и обещал, съедает галстук, 
типа мужик сказал - мужик 
сделал. Есть чему поучиться?

Вот миллионер от попсы 
Стас Михайлов празднует 
свадьбу во Франции. В своем 
стиле  - приторную. Но жена в 
восторге. Женщины - завиду-
ем, мужчины - учимся.

Ну и дальше все так же аб-
страктно. Не считая фокус-
ников Сафроновых, реально 
раскрывающих свои секре-
ты. Вот от этих уроков хотя 
бы какой-то толк - теперь и 
мы на фокусах при желании 
можем заработать. Ведь по 
большому счету, чтобы зара-
ботать миллион, нужна лишь 
ловкость рук. И никакого мо-
шенничества!

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Максима СМАГИНА

ТЕЛЕРЕВИЗОР

Певица 
опешила 
от лжи 
в Сети
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Здоровья вам,
 Алексей Валерьевич!
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Ваенгу преследуют 
за убеждения?

Поклонники программы «Дом-2»
 поливают певицу грязью в Интернете

Девотченко 
лишился 

серьги
Оппозиционно настроенного 

актера избили 
в московском метро

зательно обвиняют певиц

Певица 
опешила 
от лжи 
в Сети



НА ЗАРЕ двадцатого 
века, 11 февраля 1902 
года, в Звенигороде, в се-
мье воен ных, появилась 
на свет девочка Любочка. 
Спустя годы она стала ку-
миром зрителей. Подъем 
советского кинематографа 
тридцатых годов невоз-
можно представить без 
ее ролей. Наша красавица 
и труженица, идущая по 
светлому пути, была усы-
пана цветами и наградами. 
Однако безоблачной жизнь 
любимицы миллионов не 
назовешь.

Любочке 
от Толстого

Фаина Раневская любила 
рассказывать, как однажды в 
гостях у родителей Орловой 
был Лев Толстой (доводился 
им дальним-дальним род-

ственником). Любочка, тогда 
еще совсем крошка, неожи-
данно проснулась и выбежала 
в гостиную. Писатель умилил-
ся и подарил ей книгу «Кав-
казский пленник», написав 
на обложке «Любочке от Льва 
Толстого». Раневская резю-
мировала: «Наша Любочка 
- счастливица, всегда знает, 
когда появиться!»

Еще частенько Фаина Геор-
гиевна подшучивала над тем, 
что Орлова никогда не сни-
мала перчаток. У нее их было 
множество - под каждый цвет 
платья или сумки. Раневская 
не раз показывала знакомым 
этюд, пародируя, как Любоч-
ка мерит одну за другой пер-
чатки со словами: «Нет, со-
вершенно не тот оттенок!»

Все хохотали, включая саму 
Орлову. Но мало кто знал, 
кроме подруги Любови Пе-
тровны - Раневской, что она 
не может открыть руки на лю-
дях: кисти были сильно по-
вреждены в двадцатые годы. 
Юная девушка бралась за лю-
бую работу, чтобы выжить и 
спасти от голода свою беспо-

мощную мать. Любочка коло-
ла дрова, стирала на морозе, 
а варежек у нее не было…

Пока она 
не выйдет…

По нынешним меркам кино-
карьеру начала Любовь Ор-
лова поздно - в 31 год. Зато 
снималась много. Конечно, во 
многом благодаря тому, что 
ее видел главной героиней 
своих фильмов супруг - ре-
жиссер Григорий Александ-
ров. Справедливости ради 
отметим, что она была гото-
ва к решающей встрече ее 
жизни: окончила и драмати-
ческие курсы, и хореографи-
ческую школу, училась петь 
профессионально. Ее дар 
высоко ценил Владимир Не-
мирович-Данченко. А народ 
просто обожал свою Любовь.

Очевидцы рассказывают, 
что перед войной она дава-
ла концерт в Ленинградской 
филармонии. Невский пере-
крыла тысячная толпа, все 
желали хоть глазком взгля-

нуть на Любовь Орлову. В 
этой «массовке» невольно 
оказались и гастролировав-
шие в Ленинграде артисты 
МХАТа. Алла Тарасова и Иван 

Москвин спросили милицио-
нера, как им проехать. Тот от-
ветил: «Никак, пока не выйдет 
Любовь Орлова!»

Людмила АНДРЕЕВА

Культура6 февраля 2012 года32

НЕМЕРКНУЩАЯ 
ЗВЕЗДА

Театр комедии 
«удовлетворили»

Проверка работы творческого коллектива благополучно завершилась, 
но артисты все равно готовы искать правду в суде

С НАЧАЛА декабря в Те-
атре комедии им. Акимо-
ва веселый смех можно 
было услышать только в 
зрительном зале, за ку-
лисами же царила драма. 
«Смена» подробно расска-
зала о том, как коллектив 
театра глубоко переживал 
и чувствовал себя оскорб-
ленным из-за разгромной 
статьи, опубликованной 
в Интернете. Комитет по 
культуре создал специаль-
ную комиссию, изучавшую 
положение дел в театре. 
На днях она вынесла вер-
дикт.

Как все 
начиналось

В публикации, вызвавшей 
скандал, жесткой критике 
подверглась и работа теа-
тра, и квалификация его ху-
дожественного руководителя 
Татьяны Казаковой. Главного 
режиссера в этот неодно-
значный момент поддержали 
актеры. Творческий коллек-
тив попросил вице-губерна-
тора Василия Кичеджи разо-
браться в ситуации. Михаил 
Светин, Ирина Мазуркевич, 
Михаил Разумовский, Сер-
гей Русскин и многие другие 
актеры написали письмо, где 
указали, что «автор статьи 
грубо искажает действитель-

ность, подтасовывая факты. 
Все претензии… надуманны и 
оскорбительны».

Лицом 
к лицу

Театральная обществен-
ность, взволнованная ситуа-
цией, с интересом восприня-
ла решение вице-губернато-
ра создать комиссию и, изу-
чив вопрос, решить, кто прав, 
а кто виноват. Сам Василий 
Николаевич встретился с 
Михаилом Светиным и Миха-
илом Разумовским, а члены 
комиссии - с представителя-
ми театрального сообщества. 
И вот наконец вердикт выне-
сен: работа театра признана 
удовлетворительной.

Актеры это известие вос-
приняли по-разному. Одни 
обрадовались, что, слава 
богу, все закончилось и мож-
но, забыв о нервотрепке, при-
ступить к дальнейшей рабо-
те в творческой атмосфере. 
Другие, как, например, актер 
Сергей Русскин, недоволь-
ны тем, что вопрос об ответ-
ственности человека, публич-
но оскорбившего уважаемых 
людей, вынесен за скобки.

- Мы должны давать нрав-
ственную оценку подобным 
высказываниям, - убежден 
Русскин. - Разве интернет-
издание - не такое же сред-
ство массовой информации, 
как и все другие? Разве на 
него не распространяется за-
кон? Почему им все дозволе-
но?

Живым 
больно

Любимец петербургской 
публики Михаил Светин при-
ветствует решение, появив-
шееся после проверки, - бу-
дет создана комиссия, изуча-
ющая весь театральный про-
цесс Петербурга:

- Это правильно - прежде 
всего потому, что в качестве 
судей выступят профессио-
налы. Автор публикации, вы-
звавшей скандал, себя такой, 
на мой взгляд, не проявила. 
Она наполнила свою статью 
не анализом спектаклей, а 
оскорблениями. Мы, актеры, 
представьте себе, - живые. 
Нам больно.

Михаил Светин не считает 
вопрос закрытым. Он и его 
товарищи по сцене намере-
ны подать исковое заявление 
в суд и привлечь интернет-
издание, опубликовавшее 
скандальную статью, к ответ-
ственности.

А пока театр продолжает 
работу. В марте выйдет пре-
мьера по пьесе Елены Ерпы-
левой «Такого не бывает». 
Уже начались репетиции еще 
одного нового спектакля. Эту 
постановку зрители увидят 
ближе к лету.

- У меня там очень сложная 
роль, - признается Михаил 
Семенович. - Можно сказать, 
философская. Надеюсь, ее 
будут оценивать настоящие 
критики.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Невзирая на выпады критиков, зрители по-прежнему любят 
Театр комедии

Ее называли советской Марлен Дитрих

СЛЕДСТВИЕМ 
УСТАНОВЛЕНО

Всегда знала, когда появиться
Жизнь великой актрисы Любови Орловой не была безоблачной
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Гатчина Юнайтед
В Ленобласти решили создать клуб уровня Премьер-лиги

«У Пал Палыча остро развито 
чувство справедливости»

Павел Бородин возглавил комитет по этике РФС

ДАЖЕ если этот гранди-
озный проект будет до-
веден от начала до кон-
ца, то сомнительный ло-
зунг «Один город - одна 
команда» все равно так и 
останется не только лозун-
гом. Ведь новый футболь-
ный клуб уровня россий-
ской Премьер-лиги будет 
базироваться отнюдь не в 
Петербурге, а в Ленинград-
ской области, правитель-
ство которой и объявило о 
своих грандиозных планах. 

ПОКА проект существует 
только на бумаге. Извест-
но лишь, что прописать клуб 
планируется в Гатчине, не-
официальной областной 
столице. Кстати, там в свое 
время уже создавался клуб, 
правда не «премьерного», а 
второлиговского уровня. Но 
как-то не срослось. А теперь 
должно  даже не срастись, 
а вырасти. С нуля. Стади-
он, база, детско-юношеская 
спортшкола… Список длин-
ный. Потому даже о пример-
ных сроках, за которые тео-
ретически возможно осуще-
ствить грандиозный проект, 
пока говорить рано. 

Из чьего кармана будет осу-
ществляться финансирова-
ние, тоже пока окончательно 
не решено. По слухам, главы 
ведущих компаний, имеющих 
прописку в Ленинградской 
области, провели не одну бе-
седу с руководством регио-
на. И к общему знаменателю 
пришли: совместными усили-
ями они вполне могут создать 
конкурентоспособный клуб 
уровня Премьер-лиги.  

Да, новые клубы, не имею-
щие исторических корней, в 
российском футболе до сих 
пор не приживались. Как воз-

ник, так и исчез тот же под-
московный «Сатурн», близкий 
по идее к «подпетербургско-
му» клубу. Только ведь крах 
он потерпел вовсе не пото-
му, что был никому не нужен, 
а по причине, как бы помягче 
сказать, непрофессиональ-
ного менеджмента. А что до 
истории, то все когда-нибудь 
начинается с нуля. Или всем 
нужно жить достояниями 
двадцатого, а то и девятнад-
цатого века? Ну глупость же…

А второй серьезный клуб в 
регионе точно никому не по-
вредит. Может, даже хоро-
шо, что он будет формально 
в соседнем регионе. То есть 
формально в городе останет-
ся одна мегакоманда, а под 
боком окажется другая. Иде-
альное европейское дерби! 
Ведь тот же «Зенит» и его бо-
лельщики нынче лишены дер-
би-ощущений! Более того, 
Петербург в этом плане про-
сто-таки исключение из евро-
пейских правил!

Судите сами, в Англии в 
Манчестере бьются в АПЛ два 
топ-клуба - «МЮ» и «МС» (все-
таки наш город правильнее 
сравнивать именно с Манче-
стером, а не с Лондоном). В 
Испании «Барселона» имеет 
счастье порубиться с «Эспа-
ньолом». В Италии - «Милан» 
с «Интером». Про Германию 
вообще умолчим - там что ни 
пара, то дерби, причем ана-
логов с предполагаемым клу-
бом из Ленобласти - сколько 
угодно: Леверкузен, Гельзен-
кирхен, Менхенгладбах - эти 
населенные пункты могли бы 
быть пригородами Гатчины!

Кстати, названия у гатчин-
ского клуба тоже пока нет. 
Его предполагается выбрать 
путем голосования на офици-
альном сайте Ленобласти, а 
пока что генерируются вари-
анты.

Константин МАЛИНИН

НАЧАЛО февраля озна-
меновалось плановой кон-
ференцией РФС. Никаких 
революций - подвели ито-
ги, оценили самих себя на 
пятерку, приняли новых 
членов в исполком. Имена 
очень звучные - Сулейман 
Керимов, Петр Авен и Вла-
димир Якунин. Не менее 
звучно и имя нового пред-
седателя комитета по эти-
ке - Павел Бородин.

ЧТО касается пополнения 
исполкома, то суть его ясна: 

президент РФС Сергей Фур-
сенко хочет привлечь к управ-
лению отечественным футбо-
лом людей бизнеса: 

- Нужны механизмы, при ко-
торых можно тратить меньше, 
и условия, при которых фут-
бол может сам зарабатывать. 
Мы стремимся к тому, чтобы 
научить клубы это делать. 
Эти бизнесмены и менедже-
ры должны помочь нам из-
менить систему финансиро-
вания футбола. Недопустимо, 
что государство финансирует 
клубы. 

Ну а у Пал Палыча Бороди-
на - что ни должность, то пес-
ня! Бывший государствен-

ный секретарь Союзного 
государства России и Бело-
руссии стал председателем 
комитета РФС по этике за 
человечность, порядочность 
и стремление к справедли-
вости! Функции комитета по-
прежнему непонятны, но на-
зывается красиво!

- Пал Палыч - очень хоро-
ший менеджер, - уверен Фур-
сенко. - А нам необходим че-
ловек с мощной энергетикой. 
Он беззаветно предан футбо-
лу, у него очень остро развито 
чувство справедливости, он 
очень душевный человек.

Антон ШЕВЦОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ПРОЕКТ

Теперь Бородин займется 
футболом

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТААВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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НАЗНАЧЕНИЕ

Валерий СЕРДЮКОВ, 
губернатор Ленобласти:
- На игры областной команды, уверен, приедут и фанаты 

из Питера. Ведь мы рассчитываем играть в Премьер-лиге, а 
значит, и с «Зенитом».

Андрей БУРЛАКОВ, 
вице-губернатор Ленобласти:
- У нас много воспитанников местных школ футбола, и, к 

сожалению, они уезжают играть в другие города. Нам необ-
ходимо создать условия, чтобы воспитывать и подготавли-
вать кадры для сборной России и развивать в целом футбол 
в регионе.  

Виктор БУЗУЛУКОВ, 
генеральный директор Федерации футбола 
Ленобласти:
- В Ленинградской области выросло много хороших фут-

болистов, некоторые из них сейчас в составе национальной 
сборной. Одна из целей создания нашей структуры - дать 
молодым спортсменам перспективы для профессионально-
го роста. Постройка футбольного стадиона в Гатчине запла-
нирована давно. Проект уже успел пройти государственную 
экспертизу. Бюджет нового стадиона составит около 770 
миллионов рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Трагедия 
в Египте. 

Кто ответит?
В Египте произошла самая 

страшная трагедия в новейшей 
истории мирового футбола. 74 
человека погибли и более тыся-
чи получили ранения в резуль-
тате массовой драки болель-
щиков. Инцидент произошел 
на стадионе в Порт-Саиде, на 
севере страны. На поле встре-
чались местный клуб «Аль-
Масри» и столичный «Аль-
Ахли». После матча фанаты 
«Аль-Масри», футболисты ко-
торого одержали победу - 3:1, 
выбежали на поле и начали из-
бивать игроков и болельщиков 
проигравшей команды. Когда 
потасовка на поле перешла в 
настоящее побоище, большин-
ство зрителей на трибунах 
поспешили покинуть стади-
он, что привело к давке. Глава 
Федерации футбола Египта 
Самир Захер приостановил на 
неопределенный срок нацио-
нальное первенство. Но вскоре 
правительство Египта отпра-
вило в отставку все руковод-
ство Федерации футбола, что 
запрещено правилами ФИФА. 
Его президент Зепп Блаттер 
уже пригрозил Египту исклю-
чением из состава ФИФА и 
отстранением национальной 
сборной и клубов от участия во 
всех международных соревно-
ваниях. Между тем очевидно, 
что произошедшая трагедия 
не имеет к футболу практиче-
ски никакого отношения - она 
была спровоцирована против-
никами нынешнего правитель-
ства страны.

Терри больше 
не капитан

Футболист «Челси» Джон 
Терри лишен капитанской по-
вязки в сборной Англии за ра-
систские высказывания. Такое 
решение принял глава Ассо-
циации футбола Англии Дэвид 
Бернстайн. 1 февраля Терри 
явился в суд, где ему предъяви-
ли обвинения в расизме. Не-
подобающими сочтены слова 
Терри в адрес футболиста «Ку-
инс Парк Рейнджерс» Антона 
Фердинанда.

Отставка 
Максимова 

принята
Исполком Союза гандболи-

стов России утвердил отстав-
ку главного тренера мужской 
сборной страны Владимира 
Максимова. Ее, как казалось, 
бессменный наставник, напом-
ним, лично объявил о своем 
желании закончить работу с 
национальной командой. Ко-
торая завершила свое высту-
пление на чемпионате Европы 
в Сербии, не преодолев первый 
групповой этап турнира и ли-
шившись шансов на участие 
в квалификационном турни-
ре летних Олимпийских игр в 
Лондоне.

КОРОТКО

Ворота в Гатчине уже есть
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С кем Ионов 
зальет 
душу?

КАК всем казалось, 
сказочно повезло Алек-
сею Ионову. Звезда пе-
тербургских баров и 
хроники ночных проис-
шествий под углом 40 
градусов нынче оказался 
в «Кубани». Но Алексей 
успел проявить себя и 
там, высказав обиду на 
свой бывший клуб.

БОЛЬШЕ всего Ионов в 
обиде на главного тренера: 
«Мы со Спаллетти расста-
лись никак. Даже не пере-
говорили перед моим ухо-
дом». А еще, оказывается, 
Алексею в Петербурге не 
дали в полной мере рас-
крыться и все такое прочее.

Вообще все у Ионова 
было плохо. «Таких дру-
зей, чтобы среди ночи по-
звонить или излить душу, у 
меня в команде никогда не 
было», - признался он. Луч-
ше же всех о словах быв-
шего товарища по команде 
высказался в своем «Твит-
тере» Роман Широков: «У 
нас такой ангелочек играл, 
а мы его не холили и не ле-
леяли! Ну, теперь-то он по-
кажет свою силу! Главное 
для него - найти, кому мож-
но ночью позвонить, излить 
или залить душу».

Максим ТАЛАНОВ

АУТ

Самые дорогие трансферы 2012 года

Игрок Откуда Куда
Сумма 

(млн. евро)

1. Марко Ройс Боруссия М Боруссия Д 17,5

2. Балаж Джуджак Анжи Динамо 13

3. Паписс Сисе Фрайбург Ньюкасл 12

4. Эдуардо Варгас
Универсидад 
де Чили

Наполи 11,5

5. Вагнер Лав ЦСКА Фламенго 10

6. Тиаго Мота Интер ПСЖ 10

7. Мусса Соу Лилль Фенербахче 10

8. Роман Павлюченко Тоттенхэм Локомотив 9

9. Рикардо Родригес Цюрих Вольфсбург 8.5

10. Гарри Кэхилл Болтон Челси 8.4

... ...............................

13. Кристиан Нобоа Рубин Динамо 8

РЕЙТИНГ

Глушаков ждал «трамвая», 
а сел в «паровоз»

Почему «Зенит» не смог никого купить?

ОФИЦИАЛЬНО как бы 
ничего и не было: «Зенит» 
с полузащитником «Локо-
мотива» и сборной России 
даже не «целовался». Сам 
Денис Глушаков так и вовсе 
высказывается в духе «я не 
такая, ждала не трамвая, а 
«паровоз».

В ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ же 
переговоры между клубами 
шли полным ходом вплоть до 
«часа Х» 2 февраля, когда «Зе-
нит» еще мог дозаявить участ-
ников Лиги Европы в Лигу 
чемпионов. Никакой лирики - 
чисто бизнес: стороны не со-
шлись в цене. Якобы «Локо» 
просил 20 миллионов евро, 
а «Зенит» пытался обменять 
Данко Лазовича с доплатой. 
Вероятно, решающим фактом 
в переговорах стал трансфер 
Романа Павлюченко. Зачем 
Лазович, когда есть Павло?!

Между тем Глушаков «Зени-

ту» явно бы пригодился - Кон-
стантину Зырянову и Сергею 
Семаку уже давно не 20 лет. 
Но проблема, в сущности, не 
в Глушакове, а в отсутствии 
трансферных сделок в прин-
ципе. Понятно, что покупать 
кого попало не следует, равно 
как и разоряться ради лишь 
двух матчей с «Бенфикой». Но 
необходимость укрепления 
состава очевидна всем - от 
главного тренера до рядовых 
болельщиков. И последних 
подобная пассивность откро-
венно раздражает. 

Не состоялся и еще один 
трансфер - поездка венгра 
Саболча Хусти на смотрины в 
«Монако» завершилась… воз-
вращением в Петербург. Тут 
ситуация скорее анекдотич-
ная, но при этом абсолютно 
типичная. «Зенит» с «Мона-
ко» договорились обо всем, 
но вдруг дополнительные ус-
ловия выдвинул агент Хусти. 
Препятствием для их удов-
летворения стало отсутствие 
времени - «окно» закрылось. 

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

Питерский и московский клубы не сошлись в цене на Дениса

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

Аршавин не подумал о России
Запасной игрок «Арсенала» отказал «Анжи»

НЕДЕЛЮ назад эксперты 
«Смены» сошлись во мне-
нии, что Андрею Аршави-
ну все же стоит подыскать 
себе команду попроще, 
чем лондонский «Арсенал», 
в котором он не вылезает с 
«банки». И вот оно - «Анжи»! 
Ну чем не мечта… нет, не 
поэта - футболиста.

ПО СВЕДЕНИЯМ «Смены», 
наш суперклуб азиатского 
уровня обхаживает Андрея 
Сергеевича еще с июня про-
шлого года. Правда, бывший 
кумир любителей чипсов сра-
зу дал толстосумам от ворот 

поворот. Но не на сто восемь-
десят градусов. По слухам, 
Аршавин выдвинул нереаль-
ные требования - 10 милли-

онов евро в год, вероятно, 
чтобы от него просто отстали. 
Однако, по некоторым све-
дениям, уже в августе «Анжи» 

готов был выполнить даже эти 
условия. Вот только капитан 
сборной России не спешит 
отправляться на пенсию в Ма-
хачкалу.

Хорошо это или плохо? Для 
Аршавина, безусловно, хоро-
шо. Говоря словами Пушкина, 
он уважать себя заставил. Но 
подумал ли, так сказать, Ан-
дрей о России? Ведь он се-
годня единственный игрок 
национальной сборной, не 
имеющий игровой практики! 
Вот тот же Роман Павлючен-
ко, перебравшийся из «Тот-
тенхэма» в «Локомотив», в 
первую очередь о России и 
подумал. Как и Павел Погреб-
няк, перешедший из «Штут-
гарта» в «Фулхэм».

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock-Photo 

Андрей предпочел и дальше сидеть на «банке»

ГЕРОЙ
СКАМЕЙКИ

Хет-трик Луковича
«Зенит» совместил полезное с приятным

НА ВТОРОМ в году сбо-
ре в Италии зенитовцы 
не только тренируются на 
базе сборной Италии в Ко-
верчано, но и наслажда-
ются культурной програм-
мой.

НА ДНЯХ они встретились 
с мэром Флоренции и побы-

вали на экскурсии в бывшем 
дворце семейства Медичи 
Палаццо Веккьо, а затем Лу-
чано Спаллетти повел их в  ре-
сторан. Кроме того, «Зенит» в 
товарищеском матче разгро-
мил клуб четвертого дивизио-
на «Пистойезе» со счетом 5:2. 
Хет-трик с пенальти (!) на сче-
ту Александара Луковича, по 
голу забили Виктор Файзулин 
и Саболч Хусти.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ВСЕ В СБОРЕ
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Кто домой, 
а кто - на «дачу»

Нападающие сборной России 
нашли себе новые места работы

Во имя 
спасения 

собственных 
брендов!

Павлюченко и Погребняк 
сменили клубы 

ради адреналина?

КОНКУРЕНТЫ за место в 
основе национальной фут-
больной сборной, напада-
ющие Павел Погребняк и 
Роман Павлюченко, слов-
но сговорившись, одно-
временно сменили клубы: 
Погребняк перебрался из 
«Штутгарта» в лондонский 
«Фулхэм», а Павлюченко, 
напротив, столицу Велико-
британии покинул, проме-
няв «Тоттенхэм» на москов-
ский «Локомотив». И оба 
по-своему правы.

Надоело 
в резерве

Конечно, Романа и Павла 
нельзя назвать нападающими 
одного типа. Да, оба габарит-
ные, но все же Погребняк куда 
ближе по типажу к классиче-
скому мощному центрфор-
варду, чем разноплановый 
Павлюченко. Тем не менее в 
сборной России представить 
их вместе на поле невозмож-
но - если оба и играли в одних 
и тех же матчах, то, как прави-
ло, меняли друг друга. Чем-то 
похожи и их футбольные судь-
бы. Оба отнюдь не тинейдже-
рами стали в нашей Премьер-
лиге звездами и уже в зрелом 
возрасте отправились за сча-
стьем в Европу.

Павлюченко, надо признать, 
повезло чуть больше - благо-
даря голам на Евро-2008 он 
оказался в респектабельном 
«Тоттенхэме». Погребняк, не 
сумевший блеснуть на полях 
Бельгии и Голландии из-за 
несвоевременной травмы, 
отправился в менее крутой 
немецкий чемпионат. Оба пе-
риодически играли и даже за-
бивали, вот только за игроков 
основы их никто не считал. К 
примеру, в нынешнем чемпи-
онате Германии Павел вышел 
с первых минут только пять 

раз и забил один гол, да и тот 
с пенальти. А Роман и вовсе 
свой единственный гол в Пре-
мьер-лиге-2011/12 провел за 
«жалкие» 126 минут. Больше 
главный тренер «Шпор» Харри 
Реднапп ему не предоставил. 
Отсюда нехватка практики и 
все более частые невырази-
тельные игры за сборную.

В погоне 
за мечтой

Да, Дик Адвокаат не любит 
резких движений, доверяя в 
основном проверенным фут-
болистам. Но все же… Оба 
легионера все равно усту-
пили неофициальное звание 
лучшего форварда России 
зенитовцу Александру Кер-
жакову. Футболисту, который 
в свое время также пытался 
закрепиться в сильном чем-
пионате - испанской При-
мере, но не преуспел в «Се-
вилье» и вернулся в родной 
чемпионат.

Тот же путь нынче решил по-
вторить и Павлюченко, хотя 
объективно был лучшим из 
российских легионеров в Ан-
глии и мог наверняка легко 
подыскать себе в этой стране 
какой-нибудь клуб средней 
руки. Но Роману уже исполни-

лось 30 лет, что для нападаю-
щего возраст вполне солид-
ный. Впереди не так много 
сезонов активной карьеры, и 
тратить время на адаптацию в 
другой иностранной команде, 
кому-то что-то доказывать, 
наверное, все же непродук-
тивно. Тем более когда в ка-
честве альтернативы - без-
болезненное возвращение 
на родину. В знакомую среду 
и комфортные игровые усло-
вия. Да и тренировки у нас не 
такие изматывающие, как в 
Туманном Альбионе.

Погребняку - 28 лет, а зна-
чит, он имеет перед Павлю-
ченко фору в два года, в том 
числе и в плане самореализа-
ции за границей. Тем более, 
по словам агента Павла (кста-
ти, общего с Романом), экс-
нападающий «Зенита» с дет-
ства мечтал играть в Англии. 
И теперь решил погнаться за 
мечтой, перейдя как раз в ан-
глийский клуб средней руки. 
С учетом того что форвардов 
экстра-класса у «дачников» 
из «Фулхэма» нет, шанс про-
явить себя у Погребняка не 
так и плох. А если не получит-
ся, после Евро или чуть позже 
всегда можно будет вернуть-
ся в Россию.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

КТО ЖЕ из двух форвар-
дов сборной России сде-
лал правильный выбор: Па-
вел Погребняк, перебрав-
шийся в Англию, или Роман 
Павлюченко, решивший 
вернуться из Туманного 
Альбиона в нашу Премьер-
лигу? На этот вопрос «Сме-
на» попросила ответить 
обладателя Кубка России 
в составе «Зенита» Сергея 
Герасимца, председателя 
Объединения отечествен-
ных тренеров Михаила 
Гершковича и чемпиона 
СССР в составе «Зенита» и 
ЦСКА Сергея Колотовкина.

Сергей 
ГЕРАСИМЕЦ:

- Лично мне более симпати-
чен переход Погребняка. Па-
вел не сдался, не отказался 
от желания проявить себя в 
сильном европейском чемпи-
онате, несмотря на не самые 
удачные годы в «Штутгарте». 
Он продолжил искать себя, 
и надеюсь, не прогадал. По 
крайней мере, английский 
чемпионат подходит стилю 
игры Погребняка больше, 
чем немецкий. По потенци-
алу форвард способен стать 
лидером «Фулхэма», но по-
лучится ли это? Тут все за-
висит от самого футболиста. 
Что же касается Павлюченко, 
то он пошел по проторенной 
дорожке, вернулся из ан-
глийской Премьер-лиги на 
родину. У Романа, потеряв-
шего игровую практику, было 
два варианта в «Тоттенхэме»: 
продолжать сражаться за ме-
сто в основе или отправиться 
назад в российский чемпи-
онат. Он выбрал более про-
стой путь, но не обязательно, 
что неправильный, - в «Локо» 
Павлюченко точно будет 
много играть. В то же время 
последние события наво-
дят на определенные, не со-
всем приятные мысли: даже 
наши сборники не способны 
выдержать конкуренцию за 
место в составе зарубежных 
топ-клубов.

Михаил 
ГЕРШКОВИЧ:

- Думаю, решение Павлю-
ченко больше пользы прине-
сет и самому Роману, и всему 
российскому футболу. В чем 
он сделал шаг назад? В зар-
плате он вряд ли потеряет, а в 
игровом плане это, наоборот, 
шаг вперед. Поскольку Пав-
люченко получит шанс проя-
вить себя во всей красе. При-
чем не скажу, что форвард на-
ходится в плохой форме. От-
нюдь, Роман - в нормальном 
состоянии, просто не вписы-
вался в «Тоттенхэме» в тре-
нерскую концепцию. К тому 
же теперь он будет выступать 
на родине, а значит, адапта-
ция не понадобится. Погреб-
няку, напротив, наверняка 
придется потратить время на 
привыкание к требованиям 
английского чемпионата.

Сергей 
КОЛОТОВКИН:

- Оба футболиста поступи-
ли совершенно правильно: 
они могли продолжать сидеть 
на скамейках запасных в сво-
их клубах, но предпочли ради 
игровой практики сменить 
место работы. Это брендовые 
футболисты, которые должны 
выходить на поле, радовать 
болельщиков. Причем Пав-
люченко с Погребняком пре-
красно понимают, что если 
Дик Адвокаат не возьмет их на 
Евро, то их имена-бренды по-
тускнеют, а имидж ухудшится. 
Отчасти поэтому они и реши-
лись на переходы. Теперь их 
ждет новое общение, новые 
тренеры, новые порции адре-
налина, что поможет их раз-
витию как футболистов.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и ИТАР-ТАСС

Павлюченко уже успел отметиться в Англии... ...а Погребняку это только предстоит
РАЗБОР 
ПОЛЕТОВ

ПЕРЕХОДНЫЙ  
ПЕРИОД

Роман ПАВЛЮЧЕНКО:

- Футбольная жизнь коротка, поэтому не хочется со сторо-
ны смотреть, как играют другие. Конкретных предложений 
из Европы я не получал. Разговоры ходили, но в основном 
об аренде. А «Локо» проявил серьезную заинтересован-
ность в моих услугах, поэтому я и согласился на переход. 
Признаюсь, всегда с симпатией относился к этой команде, 
здесь играли и играют мои друзья.

Павел ПОГРЕБНЯК:

- Понимаю, что нападающий оценивается по количеству 
забитых им голов, а моя статистика в «Штутгарте» была 
не очень хорошей. Однако у меня есть ощущение, что бо-
лельщики ценили мои усилия, и я хочу уйти достойно и по-
благодарить их. «Фулхэм» в 2010-м дошел до финала Лиги 
Европы, уверен, мне будет в нем интересно. Это играющая 
команда, в которой собраны футболисты многих националь-
ных сборных.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Баскетболисты перестанут 

бегать за «зайцами»
Нишу КХЛ новой лиге занять все равно не суждено

СКА поджидает хоккейный Наполеон?
Впервые в истории СКА не сможет выбирать соперника по плей-офф

КАК УЖЕ сообщала «Сме-
на», в следующем сезоне 
нас ждет новый баскет-
больный турнир - Восточ-
ноевропейская баскет-
больная лига (ВЕБЛ), об-
разованная благодаря сли-
янию ныне действующих 
Единой лиги ВТБ и ПБЛ. В 
данном случае можно сме-
ло говорить о том, что два 
чемпионата хорошо, но 
один все-таки лучше. Хотя, 
конечно, о планах стать ба-
скетбольным КХЛ придет-
ся забыть.

Европа 
поставила 
подножку

Все мы помним, как полтора 
года назад образовывалась 
ПБЛ. На волне телефонного 
скандала вокруг теперь уже 
экс-президента РФБ Сергея 
Чернова клубы взяли да и за-
брали чемпионат России под 
свой контроль. Правда, пре-
вратить турнир в образцово-
показательный не смогли. Да, 
уровень конкуренции и зре-
лищность повысились, вот 
только по открытым каналам 
матчи ПБЛ до сих пор не по-
казывают, зрителей на матчи 
в среднем приходит немного.

Единая лига ВТБ благода-
ря крупному банку-спонсору 
и покровительству Сергея 
Иванова, занимающего ныне 
должность главы администра-
ции президента, добилась 
большего - в нынешнем году в 
ней играют 16 клубов (против 
10 у ПБЛ), причем восемь из 
них представляют Россию, а 
значит, задействованы в обо-

их турнирах. И этот открытый 
чемпионат России с участи-
ем, в частности, таких силь-
ных клубов, как литовские 
«Жальгирис», «Летувос Ри-
тас», украинский «Азовмаш», 
чешский «Нимбурк» и поль-
ский «Проком», а также с ре-
гулярными ТВ-трансляциями 
выглядел куда жизнеспособ-
нее. Широкими шагами пре-
вращаясь в баскетбольный 
КХЛ. Но амбициозному тур-
ниру поставили подножку 
европейские баскетбольные 
власти из УЛЕБ, запретив 
всем участникам Евролиги и 
Еврокубка играть где-нибудь, 
кроме своих национальных 
чемпионатов. Волей-неволей 
пришлось объединяться с 
ПБЛ, которая как раз владе-
ет лицензией на проведение 
чемпионата страны.

При других обстоятельствах 
руководителям Единой лиги 
ВТБ пришлось бы идти на 
поклон к руководству более 
везучего турнира. Но только 
не при наличии столь серьез-
ного финансового и админи-
стративного ресурса, а также 
Андрея Ватутина, который 
является не только прези-
дентом ПБЛ и ЦСКА, а еще и 
вице-президентом Единой 
лиги ВТБ. Именно этот еди-
ный в нескольких лицах ру-
ководитель и возглавит про-
цесс объединения, то есть 
уже не будет распыляться на 
оба турнира, а сконцентри-
руется на одном. Да и клубам 
не придется гнаться за двумя 
«зайцами», с трудом согласо-
вывая календарь одних состя-
заний с календарем других.

Играют все?
- Честно говоря, даже мы, 

специалисты, порой не мо-
жем сразу ответить, в рамках 

какого турнира проходит тот 
или иной матч, - признался 
«Смене» экс-главный тренер 
сборной России Сергей Еле-
вич. - Что же тогда сказать 
о простых болельщиках?! 
Теперь же можно будет на-
конец сфокусироваться, и в 
этом я вижу очень большой 
плюс объединения лиг. В иде-

але в ВЕБЛ должны войти 18 
команд, которые в рамках 
двухкругового регулярного 
чемпионата проведут по 34 
матча. И тогда с учетом ев-
рокубков ведущие россий-
ские команды сыграют за 
сезон оптимальное количе-
ство встреч - по 70 - 80. Есте-
ственно, в новую лигу следует 

пригласить все ведущие рос-
сийские команды, включая и 
«Спартак-Приморье» из Вла-
дивостока.

Почему по клубу из При-
морья разговор отдельный? 
Дело в том, что в ВЕБЛ эту 
команду с распростертыми 
объятиями не ждут. Формаль-
но из-за слишком невмести-
тельной арены, но, скорее 
всего, из-за географической 
удаленности. В «Спартаке-
Приморье» корреспондента 
«Смены» заверили, что спорт-
комплекс на 6500 мест плани-
руется сдать уже в августе, а 
официальной информации 
от вновь образованной лиги 
они не получали, все узнава-
ли только из Интернета. Зато 
знакомы с официальной по-
зицией РФБ, согласной пере-
дать права на чемпионат Рос-
сии только при условии всту-
пления в новую лигу всех 10 
клубов ПБЛ. Непонятно пока 
и иностранное представи-
тельство в ВЕБЛ. Возможно, 
в лигу вступят клубы из Казах-
стана, Украины, Белоруссии. 
Однако точно ли вступят? И 
сколько конкретно их будет? 
Вопросов пока больше, чем 
ответов.

- Жаль, конечно, что УЛЕБ 
наложила этот запрет, в том 
же «Жальгирисе» не скрыва-
ли желание играть с команда-
ми бывшего СССР, - говорит 
Елевич. - Но в то же время ни-
какого заговора против Еди-
ной лиги ВТБ я не вижу, про-
сто УЛЕБ хочет, чтобы клубы 
концентрировались на дока-
завшем свою успешность ее 
турнире. К сожалению, в от-
личие от хоккея, где нет евро-
кубков, ниша баскетбольной 
КХЛ занята именно Евроли-
гой.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

ДО ОКОНЧАНИЯ регу-
лярного чемпионата КХЛ 
остается всего три неде-
ли, и уже понятно, что СКА 
ну никак не уйти от перво-
го места. Как минимум в 
Западной конференции. А 
значит, вариантов с сопер-
никами по первому раунду 
плей-офф совсем немно-
го. Точнее, два - ЦСКА или 
«Динамо» (Рига).

СЛОЖНО сказать, хорошо 
это или плохо, но самый часто 
встречающийся армейцам в 
матчах на выбывание и самый 
принципиальный для них со-
перник - столичный «Спартак» 
- нынче уже точно не попа-
дется. Так как просто-напро-
сто не выйдет в плей-офф. 
В отличие от других старых 
знакомцев - рижан, которые, 

кто подзабыл, два года на-
зад, весной 2010-го, сенса-
ционно остановили одну из 
лучших команд регулярного 
чемпионата в 1/8 финала Куб-
ка Гагарина. А заодно довели 
до отставки седовласого на-
ставника питерских армейцев 
Барри Смита.

Сейчас рижане борются с 
ЦСКА за седьмое место на 
Западе. И проигравшему до-
станется как раз СКА.

В нынешней «регулярке» 
питерцы играли с прибал-
тами трижды, и, надо при-
знать, с переменным успехом 
- по разу выиграли в основное 
время и по буллитам, усту-
пив однажды в овертайме. С 
ЦСКА матчи складываются 
куда проще - четыре выигры-
ша в четырех встречах. Но 
нельзя забывать, что москви-
чей нынче тренирует не кто 
иной, как Юлиус Шуплер. Тот 
самый, который и привел ри-

жан к исторической для этого 
клуба победе над СКА в плей-
офф двухлетней давности. 
Тогда Шуплер проявил себя 
превосходным мотиватором: 
по совету Сандиса Озолинь-
ша пообещал игрокам, что в 
случае успеха в противостоя-
нии с армейцами проедет по 
Риге в костюме Наполеона. И 
слово свое сдержал! Даже и 
представить сложно, что пан 
Юлиус пообещает столичным 
армейцам, если им удастся 
одолеть мощный СКА. А ведь 
именно московские армейцы, 
похоже, станут соперниками 
питерских.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ПОД КОЛЬЦОМ

ШАЙ-БУ!

ЦСКА готов к победам и в новом турнире

Чемпионат КХЛ-2011/12
НА ТУРНИРНЫХ ЭТАЖАХ

* Лидеры дивизионов.

Команда И О

1 СКА * 48 98

2 Торпедо * 47 80

3 Динамо М 47 89

4 Северсталь 48 78

5 Динамо Мн 49 78

6 Атлант 47 75

7 Динамо Р 47 68

8 ЦСКА 49 65

9 Спартак 48 55

10 Лев 49 53

11 Витязь 48 40

Западная 
конференция

Команда И О

1 Трактор * 47 98

2 
Салават *
Юлаев 

48 82

3 Металлург Мг 47 84

4 Ак Барс 48 83

5 Авангард 48 78

6 Барыс 47 73

7 Амур 47 73

8 Югра 47 73

9 Нефтехимик 48 64

10 Металлург Нк 46 62

11 Сибирь 47 55

12 Автомобилист 47 37

Восточная
конференция

Хоккей. Чемпионат КХЛ. 
«Ак Барс» - СКА - 5:6, «Метал-
лург» Мг - СКА - 4:3, «Югра» 
- СКА - 2:3 (по буллитам), 
«Авангард» - СКА - 5:3

РЕЗУЛЬТАТ
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Вместо отдыха 
Клиенты «Ланта-тур» пытаются 
всеми возможными способами 

вернуть потраченные деньги

НА ТУРИСТИЧЕСКОМ 
рынке России - очередной 
крупный скандал: из-за 
банкротства туроператора 
«Ланта-тур вояж» без денег 
и отдыха остались тысячи 
наших сограждан. Среди 
них есть и петербуржцы. 
Как им действовать сейчас 
и есть ли надежда на воз-
вращение своих кровных?

В ПЕТЕРБУРГЕ до послед-
него времени действовали 
два офиса «Ланта-тур вояж». 
Один - на улице Восстания, 
другой - на Лиговском про-
спекте. Сроки продаж турпу-
тевок достигали аж августа 
- благодаря скидкам на ран-
нее бронирование. Помимо 
этого путевки от «Ланта-тур» 
продавали многие турагент-
ства северной столицы. А это 
- еще сотни пострадавших. 
Лишившиеся отдыха туристы 
пытались на минувшей не-
деле «поговорить по душам» 
с питерским руководством 
«Ланта-тур», но их встретили 
закрытые двери. Питерские 
телефоны туроператора так-
же не отвечают.

- Это вовсе не означает, что 
теперь нужно собирать вещи 
и ехать в Москву - штурмовать 
столичный офис «Ланта-тур», 
- объяснила «Смене» дирек-
тор Балтийской ассоциации 
защиты прав туристов Татья-
на Касьянова, которая сей-
час оказывает консультатив-
ную помощь пострадавшим. 
- Тем, кто покупал путевки в 
турагентствах, для начала мы 
советуем обратиться имен-
но туда. Несмотря на то что 
формально они ни при чем 
и свои обязательства перед 
клиентами выполнили, они 
все равно должны оказать со-
действие туристам.

Следующий важный этап 
- составление заявления в 
страховую компанию. От-
ветственность туроператора 
была застрахована в «Ингос-
страхе» - на общую сумму 100 

миллионов рублей. Проблема 
в том, что убытки, понесен-
ные туристами, могут превы-
сить эту сумму в несколько 
раз. Что будет тогда? Вероят-
нее всего, пострадавшим ту-
ристам выплатят меньше, чем 
они заплатили за свой отдых.

- Сейчас компания «Ингос-
страх» принимает заявления 
на получение компенсаций 
от пострадавших клиентов, 
- продолжает Татьяна Ка-
сьянова. - Наши юристы по-
могают собирать документы 
для страховщика. Дело это 
не такое уж простое: без гра-
мотного специалиста самим 
туристам довольно сложно 
справиться.

И все потому, что у многих 
туристов оформленных до-
говоров с «Ланта-тур» просто 
нет - а это уменьшает шансы 
на компенсацию. В любом 
случае на быстрое возвра-
щение потраченных денег 
туристам рассчитывать не 
приходится. Чтобы начать вы-
платы, страховой компании 
придется дождаться заявле-
ний от всех пострадавших. И 
только после этого оценить 
объем компенсаций. Ну а тем 
туристам, кто хочет получить 
еще и возмещение мораль-
ного вреда, - прямая дорога 
в суд. Моральный ущерб по 
закону можно взыскать лишь 
в судебном порядке.

Тем временем эксперты 
снова заговорили о том, что 
банкротство «Ланта-тур» (по-
сле распоряжения премьер-
министра Владимира Путина 
банк ВТБ предоставит тур-
оператору кредит) - не просто 
частный случай на туристи-
ческом рынке. Скорее можно 
говорить об устойчивой тен-
денции, ведь только в 2011 
году в России прекратили 
работу шесть туроператоров, 
пострадали около 50 тысяч 
туристов. Туристический ры-
нок крайне непрозрачен, и 
это еще раз доказывает, что 
закон о туризме нужно ме-
нять. Для начала хотя бы по-
высить ответственность тур-
операторов перед клиентами.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Reuters/Vostock-Photo

На чартерах можно
летать бесплатно

Стоит ли организовывать свое путешествие 
без турфирм?

ЕСЛИ вы соберетесь в 
поездку, то наверняка за-
думаетесь о том, как по-
тратить на отдых минимум 
средств, но при этом по-
лучить максимум удоволь-
ствия. Всегда есть два 
пути: довериться турфир-
ме или попробовать орга-
низовать отпуск самосто-
ятельно. Давайте сразу от-
бросим в сторону факторы 
собственной лени и надеж-
ности агентства или тур-
оператора - при желании и 
первое можно преодолеть, 
и со вторым грамотно ра-
зобраться. Так как же по-
ступать?

На пляже 
не сэкономить
На самом деле все зави-

сит исключительно от того, 
куда вы отправляетесь и за-
чем. Если речь идет о любом 
пляжном отдыхе, то тут поч-
ти все очевидно и одно-
значно - нужно покупать 
тур. Если создавать 
себе пакет услуг са-
мостоятельно, то в 
подавляющем боль-
шинстве случаев вам, 
во-первых, не удастся 
сэкономить - скорее на-
оборот, а во-вторых, потра-
тите уйму времени на то, что 
профессионалы готовы сде-
лать для вас без вас.

Почему пляжный пакет, 
приобретенный в турфирме, 
оказывается дешевле? Отча-
сти благодаря специальным 
договоренностям с отелями. 
Если вы сами обратитесь в 
этот же отель, то вам пред-
ложат куда менее привлека-
тельный ценник. Причем так 
будет в случае и с Египтом, и 
с Таиландом, и с другими по-
пулярными направлениями. 
А еще - за счет чартерного 
перелета. Билеты на чартер 
по определению дешевле, 
чем на регулярный рейс. Бо-
лее того, если самолет не 
заполняется полностью, 
то туроператор идет 
на скидки, которые 
порой оказываются 
сногсшибательны-
ми. При опреде-
ленных раскладах 
в итоге вы вообще 
не заплатите за 
перелет. Именно 
поэтому, к слову, в 
большинстве слу-
чаев не стоит поку-
пать путевки зара-
нее, особенно не в 
сезон. Как прави-
ло, накануне вылета 
они стоят много дешев-

ле. Причем данное правило 
действует даже летом, если 
речь не идет о Турции, куда 
почему-то наши туристы про-
должают паломничество, не-
смотря на чрезмерно завы-
шенные цены.

Лишь в случае поездки в 
фешенебельные отели можно 
обо всем договариваться са-
мим, причем, не исключено, 
вам даже предложат бесплат-
ный чартер. А если не предло-
жат, то в Интернете его мож-
но заказать самостоятельно 
в специальных фирмах. Но 
только не в Египте. Другое 
дело, что и в этом случае вам 
придется покупать билет на 
чартер, и в лучшем случае вы 
сэкономите несколько тысяч 
рублей. В чем, учитывая об-
щую стоимость изначально 
дорогого тура, смысла нет - 
свое время дороже.

Кстати, особенно ярко от-
личается цена на туристиче-
ские и «свои» пакеты, когда 
отправляешься загорать на 
европейские курорты, на-

пример в Грецию и Испанию. 
Туроператоры порой приоб-
ретают места на регулярных 
рейсах, и получается, что 
цена билета в авиакомпании  
дороже всего тура!

Делайте шопинг 
сами

Совсем иной расклад, если 
вы собрались, что называет-
ся, «по европам» с культур-
ной или пабной программой. 
Здесь уже никаких чартеров 
для вас не предвидится. За 
билет сдерут ровно столько 
же, за сколько вы в состоянии 
купить его и сами. Точнее, 
сами вы можете абсолютно 
точно приобрести его дешев-
ле на одном из популярных 
авиапорталов в Интернете. 
Поверьте, экономия будет в 
любом случае! В турфирме 
предложат один конкретный 
рейс, а ведь можно самосто-
ятельно выбрать самый вы-
годный.

То же самое касается и 
отеля. Лучше подбирать его 

без чьей-либо помо-
щи - на свой вкус по 

подходящей цене. 
Турфирма всяко 
еще и комиссион-
ные с вас возьмет. 
Трансфер? В лю-

бом городе Евро-
пы из аэропорта до 

центра города можно 
комфортно добраться 

либо на поезде, либо на ав-
тобусном шатле. На такси, 
в конце концов. В общем, 
здесь экономия гарантирова-
на, а минусов никаких. Кроме 
одного - экскурсии. Если они 

вам нужны и вы не хоти-
те договариваться обо 

всем сами на месте, 
то опять же идите в 
турфирму. А вот для 
шопинга и походов 

по ресторанам она 
явно не нужна.

Максим ТАЛАНОВ
Рисунок 

Леонида МЕЛЬНИКА

Покупая тур, не наживите проблем на свою голову
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Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. У вас могут обо-
стриться хронические 
заболевания.

ТЕЛЕЦ. Всплывут ста-
рые ошибки, придется 
смещать новые планы.

БЛИЗНЕЦЫ. Предсто-
ят перемены в личных 
отношениях.

РАК. Приятная встреча 
повысит самооценку и 
на что-то вдохновит.

ЛЕВ. Переключайтесь 
на новые интересы, ста-
рые уже отжили свое.

ДЕВА. Не стройте ри-
скованных планов. Ре-
шайте прежние задачи.

ВЕСЫ. Не ленитесь, 
укрепляйте тело и рас-
ширяйте кругозор.

СКОРПИОН. События 
этой недели будут бо-
гаты новостями.

СТРЕЛЕЦ. Полезный 
взаимообмен сложится 
у вас с людьми издалека.

КОЗЕРОГ. Повышает-
ся аварийность, и ри-
сковать не стоит.

ВОДОЛЕЙ. Судьба мо-
жет подвести к нужной 
информации. 

РЫБЫ. Не торопитесь 
соглашаться на стран-
ные предложения.

Пьяный ходит вокруг боч-
ки. Его спрашивают:

- Куда идешь-то?
- Да вот - забор кончится, 

и мне - направо…
Когда «закончится» 

забор вокруг 
Апраксина Двора?

Стр. 6

             

- Где, по-вашему, наши 
футболисты играют лучше - 
в нападении или в защите?

- О чем вы? Конечно, в ка-
зино!

Почему из города 
никак не уберут 

все игорные заведения?

Стр. 7

             

- Он кристальной совести, 
честнейший человек!

- Правда, что ли?
- Баней два года заведо-

вал - так ни разу не помыл-
ся!

Почему в городе 
подорожали бани?

Стр. 7 

             

- А я вчера вечером защи-
тил докторскую!

- Ты ж сантехник, Коля…
- Да, шпана хотела ото-

брать мою колбасу, но я от-
бился!

За что хулиганы 
побили актера 

Алексея Девотченко?

Стр. 31
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Бонус. 

5. Плато. 7. Треба. 8. Жилье. 9. 
Фатум. 10. Звено. 11. Ровня. 13. 
Спица. 15. Бог. 17. Ярка. 18. Ахей. 
20. Лев. 23. Мокко. 25. Токио. 26. 
Сцена. 27. Хайям. 28. Лютня. 29. 
Авель. 30. Саман. 31. Янцзы. 

По вертикали: 2. Осипов. 3. 
Стезя. 4. Дерево. 5. Пафос. 6. 
Трусца. 12. Нырок. 14. Плечо. 15. 
Бал. 16. Гав. 19. Помада. 21. Ере-
мей. 22. Гипноз. 24. Осман. 25. 
Талья.
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ясно

дождь

переменная
облачность

пасмурно

7 ФЕВРАЛЯ
 250 лет назад, в 1762 

году, император Петр III 
ликвидировал Тайную кан-
целярию розыскных дел и 
запретил применение пы-
ток на допросах.

8 ФЕВРАЛЯ
 175 лет назад, в 1837 

году, состоялась дуэль 
А. С. Пушкина с Дантесом 
на Черной речке.

9 ФЕВРАЛЯ
 115 лет назад, в 1897 

году, прошла первая и 
единственная в XIX в. все-
российская однодневная 
полная перепись населе-
ния. По данным Централь-
ного статистического ко-
митета, население России 
(без учета Финляндии) со-
ставляло тогда 128,2 млн. 
человек.

11 ФЕВРАЛЯ
 315 лет назад, в 1697 

году, Петр I разрешил 
продажу табака в России.

снег
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По горизонтали: 1. Дополнительное вознаграждение или пре-
мия. 5. Возвышенная равнина. 7. Обряд, совершаемый по прось-
бе верующих. 8. Квартира, дом. 9. Рок, олицетворение судьбы. 
10. Деталь цепи. 11. Одного поля ягода. 13. Приспособление для 
вязания. 15. Верховное существо, управляющее миром. 17. Мо-
лодая, не ягнившаяся еще овца. 18. Мифический родоначальник 
ахейцев. 20. Животное, входящее в государственные символы 
Бельгии, Великобритании, Финляндии и ряда других стран. 23. 
Один из высших сортов кофе. 25. Столица азиатского государ-
ства. 26. Место, откуда можно упасть в оркестровую яму. 27. Пер-
сидский поэт. 28. Старинный струнный щипковый инструмент. 29. 
Второй сын Адама и Евы. 30. Кирпич из соломы и глины. 31. Река 
в Китае. 

По вертикали: 2. Российский виртуоз-балалаечник и дирижер. 
3. Узкая тропа праведной жизни. 4. Главный строительный мате-
риал всех времен. 5. Воодушевление, энтузиазм. 6. Неторопли-
вый бег. 12. Водоплавающая птица. 14. Дружеская точка опоры. 
15. Костюмированный танцевальный вечер. 16. Слово Барбоса. 
19. Краска для устной росписи. 21. Мужское имя. 22. Психофи-
зиологическое состояние, вызываемое внушением. 24. Турецкая 
династия. 25. Французский налог в Средневековье.

Понедельник, 6 февраля Четверг, 9 февраля Воскресенье, 12 февраля
День -20 День -12 День -5

Ночь -21 Ночь -16 Ночь -9

Давление - 785 мм рт. ст. Давление - 784 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - северо-восточный, 3 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 10.01, заход 18.25 Солнце: восход 9.53, заход 18.33 Солнце: восход 9.45, заход 18.41

Вторник, 7 февраля Пятница, 10 февраля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -15 День -8

Ночь -12 Ночь -9

Давление - 782 мм рт. ст. Давление - 777 мм рт. ст.

Ветер - южный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 9.58, заход 18.28 Солнце: восход 9.51, заход 18.36

Среда, 8 февраля Суббота, 11 февраля ЗДОРОВЬЕ. Плохо себя чувству-
ют при такой погоде люди с забо-
леваниями суставов и позвоночни-
ка. При выходе на мороз страдают 
мелкие сосуды, спазмы которых 
могут привести и к более сильным 
сосудистым реакциям.

День -12 День -6

Ночь -14 Ночь -9

Давление - 781 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с

Солнце: восход 9.56, заход 18.31 Солнце: восход 9.48, заход 18.39
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Температура ушла в глубокий минус

Ой, мороз, мороз, 
поморозь 

меня!
Прошедшие выходные 

стали в Петербурге 
самыми холодными днями этой зимы

ОТВЫКЛИ мы от насто-
ящей зимы! Бесснежный, 
почти осенний декабрь, от-
носительно теплый январь. 
И вот - февраль. И наконец-
то - настоящий, морозный! 
Даже чересчур морозный. 
Температура в спальных 
районах в эти дни опуска-
лась до минус 25 градусов, 
а в Ленобласти доходила 
и до минус 30! Однако си-
ноптики обещают: скоро 
потеплеет.

- ПОВЫШЕНИЕ температу-
ры воздуха должно произойти 
к середине недели. Мы ожи-
даем, что будет около минус 
10 градусов, - рассказывает 
Александр Колесов, началь-
ник отдела прогнозов Гидро-
метцентра Петербурга. - Мо-
розы, которые пришли к нам 
в начале февраля вместе с 
антициклоном, больше уже не 
вернутся. Хотя весна, скорее 
всего, запоздает. Март, ис-
ходя из опыта последних лет, 
обещает быть зимним.

Пока же в ожидании обе-
щанного тепла большинство 
горожан стараются без осо-
бой нужды долго на свежем 
воздухе не находиться. Одна-
ко в больницы все равно по-
ступают пациенты с обморо-
жениями.

- Пик будет дней через де-
сять, - говорит Юрий Спе-
сивцев, заведующий 1-м 
хирургическим отделением 
Мариинской больницы. - Об-

мораживаются в большин-
стве своем бомжи, люди асо-
циальные, и они обращаются 
за помощью, когда уже насту-
пили серьезные осложнения. 
Ведь у обморожения есть до-
реактивная фаза, когда еще 
не видно всех последствий 
повреждений кожи.

А вот случаи легкого пере-
охлаждения бывают значи-
тельно чаще, и не только у 
бомжей. В этой ситуации, 
советует Юрий Спесивцев, 
человека надо привести в 

теплое помещение, дать го-
рячее питье и вызвать врача. 
Если переохлаждение было 
существенным и наступило 
общее поражение организма, 
то врачам приходится ото-
гревать замерзшего в специ-
альной ванне. Напротив, при 
обморожении годится только 
сухое согревание. Не следу-
ет применять мази, компрес-
сы, растворы, категорически 
нельзя растирать обморо-
женные участки тела! Иначе 
будут повреждены лимфати-

ческие узлы и кровеносные 
сосуды, в это место может 
попасть инфекция, и тогда га-
рантированы осложнения.

Впрочем, морозы страшат 
далеко не всех. Например, в 
Токсове в эти дни было жарко 
от азарта и радости - там про-
ходило традиционное петер-
бургское первенство по ез-
довому спорту! Заснеженные 
дорожки лесопарка превра-
тились в трассы, по которым 
проносились упряжки, запря-
женные собаками. «Хорошо 
утепленные» хаски, маламуты 
и лайки (а в соревнованиях 
участвовали преимуществен-
но представители северных 
ездовых пород) только радо-
вались возможности показать 
себя во всей красе и рвались 
вперед. Их хозяева, правда, 
оказались не столь выносли-
выми.

- Нам пришлось из-за моро-
зов в соответствии с правила-
ми вдвое сократить все дис-
танции на соревнованиях, - 
рассказывает одна из органи-
заторов первенства Людмила 
Сурбеева. - Людям, конечно, 
пришлось тяжело. Был даже 
случай легкого переохлажде-
ния у одной участницы. Но ей 
сразу оказали помощь.

И все же, несмотря на испы-
тание холодом, с чемпионата 
люди расходились в отлич-
ном настроении, с улыбками 
до ушей, обнимая преданно 
заглядывающих им в глаза 
четвероногих питомцев. Ведь 
даже морозы отступают, ког-
да нас греет любовь близких 
и друзей!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА, 

Кирилла КАЗАЧКОВА 
и агентства «Интерпресс»

НАСТОЯЩИЙ 
ФЕВРАЛЬ

Вот такая она, русская зима!

Работать на улице в морозную погоду - дело не из легких

Мороз и солнце - день чудесный! А в Токсове, на первенстве по ездовому спорту, было жарко!
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